
 
 
В мае 2014 года после девятимесячной реконструкции на греческом полуострове Халкидики 
открылась новая гостиница — Pomegranate. В один только ее ремонт инвесторы вложили от 25 
до 29 млн евро. Гостиница оказалась шикарной даже по меркам пятизвездочных отелей — ее 
называют лучшей на полуострове. 
 
Открытие гостиницы сопровождалось неслыханным торжеством. Был и концерт, и салют, и 
оркестр, и лазерное шоу. Однако больше всего изумлял список гостей. На церемонии открытия 
присутствовала не только вся греческая элита от местных чиновников до звезд шоубизнеса, 
но и множество гостей из России. 
 



 
 

 
   

 
Самым неожиданным гостем оказался министр культуры РФ Владимир Мединский. Он 
специально прилетел в Грецию и произнес со сцены торжественную речь. Министр рассуждал 
о российскогреческой дружбе, желал удачи инвесторам, а также выразил надежду на то, что в 
гостинице будут проходить официальные мероприятия в рамках Года культуры России в 
Греции.

 
Владимир Мединский на сцене произносит торжественную речь. 



 
Русский колорит церемонии открытия придавали не только гости. Оказалось, что всю 
аппаратуру, организаторов, шоубалет и даже девочекхостесс привезли чартером 
«Газпромавиа» из России. 
 
Кульминацией вечера стало световое шоу. Оно тоже было с неожиданным патриотическим 
акцентом — на стены гостиницы проецировался гигантский российский флаг.

 
 
Возникает вопрос: кому же принадлежит эта роскошная гостиница? Кто этот загадочный 
инвестор, вложивший в ее ремонт несколько десятков миллионов евро? Кого со сцены 
поздравлял российский министр культуры? 
 
Загадочным инвестором оказался вот этот парень: 
 



 
Узнаете? На папу похож. Это Артем Юрьевич Чайка 
 

 
 

 
 

Артем Чайка — тот самый инвестор, 

вложивший в реконструкцию отеля миллионы долларов 
 
На самом деле отгадать было сложно. В российских СМИ нет ни единой фотографии старшего 
сына генпрокурора — но именно так, как оказалось, выглядит Артем, об огромных успехах 
которого вы могли читать, если интересуетесь бизнесом детей высокопоставленных 
родителей. А если не слышали о бизнесуспехах, то, скорее всего, знаете об «игорном деле», в 
рамках которого против Артема Чайки были даны показания (якобы он крышевал подпольные 
казино). Ну а если и о казино не знаете, то наверняка слышали историю, как он выдал 
доверенность на отцовскую машину двум ингушам, которых задержали в ней с кучей оружия и 
наркотиков. Артему тогда удалось выйти сухим из воды исключительно благодаря стараниям 
папы. В общем, как видите, достаточно колоритный сын у генпрокурора. 
 
На открытии Pomegranate Артем, конечно, присутствовал и даже перерезал ленточку. 
 



 
Его владение гостиницей подтверждается выпиской на фирму, в чьей собственности находится 
отель (на стр. 7 вы там увидите фамилию Chaika), и финансовой отчетностью фирмы с 
подписью Артема и некой Ольги Лопатиной, о которой мы расскажем чуть позже. 
 

 

 
Казалось бы, в приобретении гостиницы нет ничего криминального. Но все дело в источнике 
средств на ее покупку. Десятки миллионов долларов Артем и Игорь зарабатывали в тесной 
связке с друзьями и подчиненными своего отца — генерального прокурора России Юрия 
Чайки. На протяжении уже 15 лет они контролируют легальное и нелегальное 
предпринимательство по всей России, извлекая из этого прибыль, достаточную для 
инвестиций любого размера. 
 
Фигуранты нашего расследования заявляют, что занимаются бизнесом. Тем не менее мы 
докажем вам: о «бизнесе» здесь не может быть и речи. Это бандитизм, рейдерство и рэкет, 
возможные лишь благодаря безграничному коррупционному ресурсу и покровительству 
Генеральной прокуратуры. 
 



Ниже вы можете прочитать текст, где мы тщательно описываем все коррупционные схемы 
семейства Чаек, а также подтверждаем их документами. 
 
<iframe width="640" height="360" src="https://www.youtube.com/embed/eXYQbgvzxdM?rel=0" 
frameborder="0" allowfullscreen></iframe> 
 

Ольга Лопатина 
 

 
   

 

Ольга Лопатина 
 
Как мы уже упомянули, вторым владельцем гостиницы Pomegranate является Ольга Лопатина. 
Она в этой истории заслуживает ничуть не меньше внимания. 
 

https://www.youtube.com/embed/eXYQbgvzxdM?rel=0


 
 
   

 
Ольге Алексеевне Лопатиной 52 года, она из России. На этих фотографиях она вместе с 
Артемом Чайкой, управляющим отеля и местными чиновниками перерезает ту самую ленточку 
на церемонии открытия гостиницы. 

 

  
 



Это, на первый взгляд, довольно удивительное партнерство объясняется очень просто. Ольга 
Лопатина — бывшая жена Геннадия Лопатина, заместителя генпрокурора Юрия Чайки. 
Помимо высокой должности, Лопатин прославился тем, что сохранил свой пост в прокуратуре 
даже несмотря на то, что против него дали показания сразу несколько фигурантов дела о 
«крышевании подмосковных казино». Это он якобы покровительствовал сети игровых 
автоматов «Вулкан», которая работала подпольно. 
 

 
 

 
 

Вторая владелица отеля — Ольга Лопатина, бывшая жена заместителя 
генпрокурора 
 
Лопатины развелись относительно недавно — по крайней мере графа «супруга» пропала из 
деклараций заместителя Чайки после 2011 года. Однако на сайте прокуратуры сохранилось 
достаточное количество старых деклараций, и полную картину сложить удалось. 
 
По декларации 2011 года (последней, где она указана) Ольга Лопатина имеет предсказуемый 
доход 0 руб 0 коп. 
 

 
Надо сказать, с финансовой точки зрения предыдущие годы были для Лопатиной более 
удачными — она декларировала по 9 млн руб в 2009 и 2010 годах. Также у нее в 
собственности находятся несколько участков и дом с постройками — ничего из этого, кстати, 
при разводе Лопатину не отошло. 
 
Не совсем понятно, откуда у жены замгенпрокура, по последним данным — неработающей, 
могут быть деньги на покупку и реконструкцию гостиницы в Греции. Мы попытались выяснить 



это и были готовы увидеть многое — от связей с подпольными казино до миллиардных 
господрядов, — но увидели вот что: 
 

 
 

 
   

 
Ольга Лопатина является совладелицей фирмы «Сахар Кубани» вместе с женами бандитов из 
Кущевки — Сергея Цапка и Вячеслава Цеповяза. Последние осуждены на пожизненный и 
двадцатилетний срок соответственно за особо жестокое убийство двенадцати человек, в том 
числе четырех детей. 

Жёны двух высочайших чиновников генпрокуратуры открыли совместный 
бизнес с жёнами краснодарских бандитов и убийц Цапков. Офис компании 
— в станице Кущевская 

 

 
АнжелаМария Цапок 
 
В это правда сложно поверить. Признаться честно, мы проверили все возможные выписки и 
базы миллион раз — совпадает все: имена, уникальные номера, адреса. Эта история 



представляется полным абсурдом, но если вам кажется невероятным, что жена (тогда еще 
точно) заместителя генпрокурора может вести бизнес с представительницами одной из самых 
кровавых ОПГ в России, то знайте: это еще не конец. 
 
Четвертая соучредительница ООО «Сахар Кубани» Надежда Староверова — это жена другого 
высокопоставленного чиновника прокуратуры Алексея Староверова. 
 
Староверов до ноября 2014 года возглавлял управделами прокуратуры, а потом был 
«временно отстранен», так как волею судеб именно в его подмосковном особняке была 
обнаружена «банда ГТА» — бандитов, убивших и ограбивших 14 человек на подмосковных 
автотрассах. В его же доме (или доме его родственника, как писали позже) был обнаружен 
склад оружия и боеприпасов, а главари банды работали там в качестве «охраны и прислуги». 
 

 

 
 
В короткой скучной выписке из ЕГРЮЛ на самом деле содержатся ответы на очень важные 
вопросы о том, как «банде Цапков» удавалось контролировать и держать в страхе большую 



часть Краснодарского края, как эти люди оказались владельцами тысяч гектаров земли и 
долларовыми миллионерами, а также почему до массового убийства они оставались 
безнаказанными. Самим фактом своего существования «банда Цапков» обязана 
покровительству высших чиновников из Генеральной прокуратуры РФ. О каких расследованиях 
может идти речь, если жены прокуроров зарабатывают на совместном бизнесе с членами 
преступной группировки воров и убийц? 
 
Конкретный задокументированный пример такого покровительства был опубликован «Новой 
Газетой». В 2009 году Следственный комитет пытался возбудить дело против Сергея Цапка за 
избиение и оскорбление сотрудника полиции. 
 
В тексте постановления написано, что Цапок выругался матом на милиционера и ударил его. 
Дело происходило у входа в цапковский офис в станице Кущевской. Именно в этом здании 
располагается и офис фирмы, которой владеют жены прокуроров Лопатина и Староверова с 
женами бандитов Цапка и Цеповяза. Кого и как может отправить в отставку Юрий Чайка, если у 
жены его зама в партнерах и Артем Чайка, и Цапок с Цеповязом? 
 

 

 



На протяжение многих лет безопасность и безнаказанность Цапкам 
обеспечивал местный прокурор Леонид Коржинек. Он лично не давал ход 
расследованиям и делам против банды. 
 
Через 4 дня после постановления о возбуждении уголовного дела, оно было отменено за 
личной подписью прокурора Краснодарского края Леонида Коржинека. 
 

 
 
Таким образом еще один прокурор (в статусе генерала) и близкий друг Юрия Чайки фактически 
подтвердил, что Цапки неприкасаемые и что Цапкам можно все. 
 



Позже краснодарского прокурора Коржинека многократно обвинят в покрывательстве 
цапковсой банды, что никаких образом не помешает ему сохранять свой пост и по сей день. 
Столь устойчивые позиции прокурора Коржинека объясняются его непосредственной 
близостью к семье Чаек. Коржинека называет «своим учеником» советник генпрокурора, 
71летняя Альбина Ковалева, под началом которой он долго работал в Иркутске. Эту же 
женщину Артем Чайка публично называет «своей мамой». Госпожу Ковалеву обязательно 
запомните, к ней мы еще не раз вернемся. 

 
 

 

Греческие виллы 
 

От Цапков вернемся обратно в Грецию. 
 
На самом деле, факт владения Чайкой гостиницы относительно публичный — даже таксисты в 
Салониках с удовольствием рассказывают о том, что русский бизнесмен купил здесь отель. 
Однако в греческих земельных реестрах можно найти гораздо больше подробностей об 
интересах семьи и друзей генпрокурора в Греции. 
 
На соседнем «пальце» полустрова Халкидики развернута грандиозная стройка. Там, прямо на 
берегу моря возводится огромная по местным масштабам вилла. Прямо по пляжу ездят 
экскаваторы, насыпая искусственный рельеф, а множество рабочих перестраивают уже 
существующий дом в нечто более помпезное. 
 
Несмотря на то, что со стороны проезжей улицы не видно ровным счетом ничего, заглянув с 
пляжа, можно разглядеть эту стройку гораздо лучше. 



   

  
 

 
 
Можно разглядеть, что на участке даже возведена специальная беседкаакрополь. Дом стоит 
на самом берегу моря, и из него (как и из акрополя) открывается прекрасный вид на Афон. 
 
Эту виллу мы описываем не случайно. Принадлежит она Артему Чайке. 
 



 
 
Документы на землю находятся в публичном доступе, координаты участка указаны очень 
точно, можно все сверить с картой. Строительством к тому же занимается фирма 
управляющего отелем Pomegranate. 
 



Близость Афона для Чаек, видимо, особенный фактор. Юрий Чайка чуть ли не ежегодно ездит 
туда «духовно заряжаться» и даже живет с братом Артема Игорем в келье. Теперь после кельи 
будет удобно заезжать к Артему. 
 

Из окон семейной виллы Чаек открывается вид на гору Афон. По 
собственным словам, генеральный прокурор посещает святые места 
ежегодно 
 
“ Я так же часто, насколько позволяет мне моя работа, бываю на святой горе Афон, если так 
можно выразиться, заряжаюсь там духовно. 
 
Ю. Чайка, интервью «Российской газете», 2006 
 
“ Во время хоть и недолгого отпуска обязательно посещаю Афон. Описать это место 
невозможно, там надо побывать. По моему убеждению, поездки по святым местам для любого 
православного человека просто необходимы. Там заряжаешься духовно, яснее понимаешь, 
что в этой жизни на самом деле ценно. 
 
Ю. Чайка, интервью «Российской газете», 2010 
 
“ Отдых у меня в этом году был замечательный. Я давно мечтал посетить Афон — центр 
мирового православия в Греции. Это целое государство в государстве — из монастырей. Есть 
наш русский монастырь — святого целителя Пантелеимона. Там такие фантастические вещи 
происходят!.. Рассказывать об этом сложно, надо чувствовать. Мы с младшим сыном ездили, 
жили в келье... Там совершенно другое состояние души, другое восприятие мира, если хотите. 
Ю.Чайка, интервью МК, 2003 
 

 
   

 
Большой удачей для нас стало то, что строительная фирма, занимающаяся сооружением дома 
Чайки, выложила на сайте большую подборку своих работ. Там, например, можно найти виллу 
Артема до реконструкции, а также много фотографий отделки отеля Pomegranate. А еще там 



есть некая Вилла №2. 

  
 



На странице выложено множество фотографий крайне вычурных интерьеров — мрамор, 
витражи, золото, огромные люстры и мебель в стиле Людовика XIV.  

  
 
Вилла эта принадлежит уже известной нам Ольге Лопатиной, бывшей жене заместителя 
генпрокурора РФ и совладелице отеля Pomegranate. 



 
 



 

Совсем недалеко от Чаек свою греческую виллу построила и Лопатина. 
Стоимость такой недвижимости на несколько порядков превышает ее 
официальный доход 
 
Стоит ли говорить, что задекларированного дохода Лопатиной в 18 млн рублей за 3 года не 
хватило бы даже близко на покупку и обустройство такой виллы? 
 
Столь характерной внутренней отделке виллы есть объяснение. У Ольги Лопатиной в 
Воронеже нашлась еще одна фирма (на этот раз без Цапков), которая занимается 
облагораживанием интерьеров мрамором и камнем. 
 
На публичных страницах в ФБ и ВК фирма «МарморОле» выкладывает фотографии так 
называемых «дизайнерских проектов». Для сравнения: слева интерьерное решение с сайта 
«МарморОле», справа — фотография из дома Лопатиной в Греции. 

 



 
 
Очевидно, талантливая предпринимательница, подруга Цапков и бывшая жена заместителя 
генпрокурора Ольга Лопатина, сама придумывает себе интерьеры со всеми этими вензелями и 
мраморными завитушками. 
 
Здесь стоит обратить, наконец, внимание на семейное положение Лопатиной. Существуют 
основания (хоть и косвенные) полагать, что развод, оформленный после 2011 года, является 
фиктивным. Вполне вероятно, что зам генерального прокурора не захотел декларировать 
виллу и гостиницу в Греции и нашел такой оригинальный способ этого избежать. По крайней 
мере на фотографии 2014 года на правой руке Ольги Лопатиной видно обручальное кольцо. 



 

Несмотря на официальный развод, Лопатины ежедневно общаются в 
соцсетях. Даже обручальное кольцо Ольга продолжает носить 
 
Кроме того, судя по активности на Фейсбуке, Ольга Лопатина продолжает играть в онлайнигры 
с заместителем прокурора Геной Лопатиным. Дарит ему онлайн подарки, лайкает фотки, а он 
«посещает ее великолепный замок». Что бы это ни значило. 

 
 
 



 
 

Подводим промежуточный итог 
 



— Сын генпрокурора Артем Чайка вместе с бывшей женой замгенпрокурора инвестирует 
десятки миллионов евро в греческий бизнес и недвижимость. 
 
— СМИ утверждают, что в отель Pomegranate было вложено от 25 до 29 миллионов евро. Судя 
по масштабу и темпам строительства, реальные инвестиции превышают эти оценки. 
 
— Кроме таких огромных инвестиций, мы также обнаружили, что сын генпрокурора Юрия Чайки 
Артем купил и перестраивает виллу по соседству с видом на Афон. Ольга Лопатина, его 
партнер, а также бывшая жена заместителя генерального прокурора (развод их, впрочем, 
кажется фиктивным), оказалась владелицей внушительной виллы неподалеку. 
 
— В результате внимательного изучения оказалось, что супруга замгенпрокурора Лопатина 
зарабатывает деньги на совместном бизнесе с членами преступной «банды Цапков», которые 
несколько лет назад жестоко убили и сожгли 12 человек в станице Кущевская. Другим 
партнером Лопатиной по бизнесу с Цапками является Надежда Староверова, жена 
управделами прокуратуры РФ Алексея Староверова. В семейном доме Староверовых год 
назад была обнаружена «банда ГТА», убившая 14 водителей на трассах Подмосковья. Главарь 
банды хранил в доме прокурора оружие и боеприпасы. По утверждениям СМИ члены банды 
работали у Староверовых в качестве «охраны и прислуги». 
 
— Таким образом, генеральная прокуратура РФ действовала и продолжает действовать 
совместно с одними из самых беспощадных бандитских группировок, уничтожая иллюзию 
беспристрастности и правосудия в России. 
 
Источник  https://chaika.navalny.com/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://chaika.navalny.com/


 
 

 

Недвижимость. Дом на озере 
Обнаружив в греческих документах на гостиницу имена владельцев и выяснив, что ими 
являются Артем Чайка и Ольга Лопатина, мы так обрадовались, что чуть было не пропустили 
очень важную деталь. Без нее происхождение средств сына генпрокурора, а также масштаб 
его богатств и коррупционных связей остался бы нам неизвестен. 
 
Посмотрим еще раз на выдержку из устава юрлица, владеющего гостиницей Pomegranate: 
 

 
Копируем текст в гуглтранслэйт и видим: 

 

 
 
Оказывается, Артем Юрьевич — резидент Швейцарии. 
 
Это был весьма неожиданный поворот: в СМИ о связи старшего сына Чайки с Швейцарией 
никогда не писали. Мы начали разбираться и выяснили, что за словами «резидент Швейцарии» 
скрывается увлекательнейшая история о приключениях семьи генпрокурора в сердце 
вражеской Европы. 
 
Проверив имя Артема Чайки в неофициальной базе швейцарских адресов, мы действительно 
его обнаружили. Стоит отметить, что такие базы (в отличие от кадастра) не истина в последней 
инстанции. Они «подтягивают» данные с других сайтов, где человек регистрировался и 
оставлял свой адрес. 

http://tel.local.ch/en/d/Founex/1297/Chayka-Artem-PmldiOmk2WnG6ma1yUX31w?what=Chayka+Artem&where=


Артем Чайка называет себя резидентом Швейцарии 
 

 
 
Решив удостовериться, мы тут же заказали официальную кадастровую справку на этот дом и 
участок и, к нашему огромному сожалению, Артема там не обнаружили. 
 
Домом, как оказалось, владеет какойто молодой швейцарский украинец Богдан Лисуренко. Да 
и дом, судя по гуглкартам, совсем не соответствует масштабам сына генерального прокурора. 
 
Впрочем, должен ведь Артем Чайка иметь какието основания, чтобы в документах на 
гостиницу назвать себя «резидентом Швейцарии»? Не выдумал же он себе такой статус? 
 
Чтобы окончательно разобраться с этим домом (а заодно предупредить украинских хозяев, что 
сын гепрокурора нагло использует их адрес как свой собственный), мы решили взглянуть на 
него вживую. Располагается он рядом с озером, в деревне Фоне (Founex), всего в 30 минутах 
езды от Женевы. Домик разделен на 2 части, видимо, для двух семей, и выглядит очень 
скромно. 
 

 
 
 

https://www.dropbox.com/s/ify3mcd3piainr5/extract_property_chemin%20des%20Pepliers%205_Founex.pdf?dl=0


 
 

Однако там нас ожидал сюрприз. 
 

 
 

   
 



Похоже, владелец дома Богдан Лисуренко как минимум в курсе того, что с ним вместе там 
«проживают» некие мсье и мадам Чайка: на почтовом ящике красуются их имена. Видимо, 
именно на этот адрес приходит корреспонденция семье генпрокурора. 

 
Эта находка доказала, что Артем Чайка действительно бывает в Швейцарии. Очевидно, что в 
доме Лисуренко он не живет, даже вряд ли бывал когдалибо. Зная все это, можно 
предположить следующее: 
 
— Если Артем Чайка называет себя «резидентом» и даже указывает номер местного ID, то у 
него должна быть виза или какоето разрешение на пребывание в Швейцарии. 
 
— Домик в Фоне совсем не выглядит как жилье, пришедшееся по вкусу прокурорскому сыну. 
Если Артем Чайка решил связать свою жизнь с Швейцарией, то, помимо фиктивного адреса, у 
него должен быть и настоящий дом, соответствующий его предпочтениям. 
 
— Наличие визы и жилья подразумевало бы счета в местных банках — они понадобились бы 
для управления недвижимостью. Фиктивный почтовый адрес также необходим — с его 
помощью можно открыть эти счета и управлять финансами. 
 
Быстро проверить эти догадки невозможно — никакая база не даст информацию только по 
имени владельца. Номер резидентского свидетельства (permis de séjour) Чайки тоже не помог. 
Предположение о наличии у сына генпрокурора другого жилья вызывало самые большие 
вопросы — нам пришлось прочесать реестр кантона Женева (он показывает владельцев по 
адресу) и узнать хозяев всех домов размером более 100 м² в этом регионе. Никакой связанной 
с именем Чайки недвижимости, кроме домика Лисуренко, мы не нашли. 
 
Тридцатилетний Богдан Лисуренко поначалу не вызывал у нас интереса. Иммигрант из Львова, 
лет в 18 он переехал в Женеву и сейчас уже, наверное, натуральный швейцарец. На него 
зарегистрирована фирма Retro Auto Gaz 21, которая объединяет коллекционеров 
ретроавтомобилей из Восточной Европы, и больше ничего. 
 

   
 
   

 

http://ge.ch/extraitfoncier/adresse.aspx


Однако мама Богдана, Лилия Лисуренко, оказалась более любопытной особой. 
 
В друзьях на Фейсбуке у Лилии Лисуренко обнаружились наши знакомые из Греции (и станицы 
Кущевская) — семейство замгенпрокурора Лопатина в полном составе. 

 

 
Теперь фамилия Чайки на почтовом ящике у дома Богдана Лисуренко перестала казаться 
таким уж необъяснимым фактом, но мы попрежнему были уверены, что это ненастоящий 
адрес сына генпрокурора. Никаких гарантий у нас не было, однако мы принялись искать. На 
это у нас ушло два месяца, но чутье нас все же не подвело. 
 
Мы решили зайти с другой стороны и внимательно пригляделись к Богдану Лисуренко. Все в 
той же неофициальной базе, где мы нашли адрес Артема, Лисуренко упоминался дважды. 
Один раз как владелец дома, где зарегистрирован Артем, а второй раз — по адресу буквально 
в нескольких улицах оттуда. 
 

 
 
 

https://www.facebook.com/liliya.lisurenko/friends?pnref=lhc


 
 
Адрес явно неточный: дом под номером 1 — какаято будка консьержа, но сам поселок нам 
очень понравился. Дома новые и большие, каждый с огромной террасой с видом на Женевское 
озеро и Альпы. 
 

   
 
Мы стали методично проверять здание за зданием и в самом последнем обнаружили того, кого 
искали: 

 
 
 



   
 

 
ссылка на документ 

 
Артем Чайка в сентябре 2014 года приобрел недвижимость в Швейцарии оценочной 
стоимостью 2,7 млн франков. Это около 3 миллионов долларов или примерно 198 миллионов 
рублей. Вот так выглядит его дом: 

   

https://www.dropbox.com/s/38bdwmiw75j32kb/Artem_Ch_EnCrauxDessous-Bochalettes_37.pdf?dl=0


   

 
     

Этот вариант кажется более правдоподобным. Несмотря на то, что здание еще не обжито, это 
место (а главное, его стоимость) вполне согласуется с возможностями сына генерального 
прокурора. 
 
Теперь можно утверждать, что Артем Чайка не только оформил себе в Швейцарии 
резидентскую визу, но и приобрел там недвижимость. Наличие жилья подразумевает и 
наличие счетов в местных банках, необходимых для обслуживания дома. Однако оказалось, 
что одними счетами дело не ограничивается. Для поддержания своей швейцарской 
инфраструктуры Чайки не только наняли штат персонала, но и купили собственную 
юридическую контору. 
 

В сентябре 2014 года Артем Чайка приобрел дом в Швейцарии оценочной 
стоимостью 3 миллиона долларов 

 
 



Юридическая фирма 
 

В этом здании в Лозанне располагаются десятки маленьких офисов. 
 

 
На одной из дверей висит непримечательный лист бумаги с названием фирмы F.T. Conseils. 

 
 
 



 
 

Эта фирма оказывает юридические услуги широкого спектра — от создания компаний в 
Швейцарии до оформления импортноэкспортных сделок. 
 
Ничего примечательного в этой маленькой лозаннской конторке нет, кроме того, что одним из 
ее учредителей является сын генерального прокурора Артем Чайка. В марте 2015 года Артем 
приобрел примерно 40% акций. Что еще интереснее, купил он их у собственного брата Игоря. 
Игорь Чайка владел этой долей с 2013 года, в течение всего того времени, что он занимал 
должность советника губернатора Подмосковья. Почему Игорь продал свою долю, мы точно не 
знаем. Возможно, все еще надеялся стать «настоящим» чиновником (а не на общественных 
началах) — тогда иметь бизнес ему было бы нельзя. 

 

С 2013 года у семьи Чайки появилась собственная юридическая фирма в 
Швейцарии 
 
Местная газета опубликовала официальное объявление об этой семейной сделке. 
 



 
ссылка на документ 

 
 

 
Игорь Чайка во всем, вплоть до подписи, старается подражать старшему брату 
 
Обратите внимание, Артем Чайка указывает, что он русский, проживающий в швейцарском 
поселке Фоне — там, как мы помним, располагается дом Богдана Лисуренко. Для таких сделок 
Артему и нужен этот номинальный швейцарский адрес — свой настоящий он в этом случае 
может не указывать. 
 
В истории с лозаннской фирмой интерес представляет швейцарский партнер братьев Чаек. 
Этого мужчину зовут Франсуа Тарен, ему 72 года. Мсье Тарен раньше работал чиновником, 
главой Миграционного управления кантона Во, потом переквалифицировался в консультанты. 
Коллеги Тарена говорят, что он специализируется на иммиграционных вопросах — получении 
виз и статусов резидента в Швейцарии. Это подтверждается информацией с его сайта. 
 

https://www.dropbox.com/s/mqykg7st2wl3pew/shab_publikation_ft_conseils_s_a_r_l_lausanne_2176453.pdf?dl=0
http://www.ft-conseils.ch/81/en/foreigners-law


 
Франсуа Тарен 

 
 
Очевидно, это и есть ответ на вопрос, кто же помог Артему Чайке получить статус резидента 
Швейцарии. Однако нам известно о Тарене еще коечто, добавляющее колорита этой истории. 
 
Тарен человек крайне непубличный, но тем не менее однажды был упомянут в газетной статье 
1996 года. Именно он помог купить виллу и оформить швейцарскую визу Сергею Михайлову, 
главе Солнцевской ОПГ, более известному как «Михась». 
 
Причудливо сложилась карьера юриста: в 90х — вилла и виза для Михася, в 2000х — вилла и 
виза для семьи генпрокурора. 
 
Мы пытались поговорить с Тареном, задать ему вопросы и услышать его позицию, но он 
общаться не захотел. 
 
 

Средства на счетах 
 

Мы занялись счетами Артема Чайки. Оказалось, Швейцарией сын генпрокурора 
заинтересовался давно. По нашим данным, свой первый счет он открыл в одном из 
крупнейших швейцарских банков еще в начале 2000х и оформил на свою жену Марину. 
 
В Швейцарии средствами на счетах управляет специально нанятая фирма юристов и 
бухгалтеров. В обязанности таких фирм входит уплата налогов за клиентов, аудит счетов и 
даже проверка средств на законность. На эти фирмы возложена важная контрольная функция: 

http://www.hebdo.ch/archives/la_suisse_terre_promise_de_la_mafia_russe_32677_.php


как и банки, они должны удостовериться, что деньги, поступающие на швейцарские счета, 
легальные, а их происхождение можно установить и объяснить. Эти фирмы следят, чтобы 
каждый вывод денег со счета подкреплялся инвойсом на такую же сумму, и наоборот — если 
на счет поступают крупные суммы денег, эти компании проверяют происхождение средств. 
 
Почему же оборот огромных сумм на счетах Чаек не вызвал у аудиторов интереса? Сын 
генпрокурора, публичное должностное лицо (PEP — Politically exposed person), которому нет 
еще и тридцати, ежегодно проводит через свои счета миллионы франков, но никто не 
обращает на это внимания и не инициирует проверок? 
 
Ответ предсказуем. Люди, управляющие счетами Чаек, оказались такими же жуликами, как и 
они сами. Эти прокурорские друзья наладили с Чайками выгодное сотрудничество, 
позволяющее всем им безнаказанно воровать. 
 
До того, как семейство генпрокурора приобрело свою собственную юридическую фирму в 
Лозанне в 2013 году, их делами занимались другие юристы. Найти эту контору оказалось 
необыкновенно сложно — в одной Женеве сотни юридических фирм, предоставляющих 
россиянам услуги по управлению их счетами. Однако нам удалось отыскать именно тех, кто 
занимался отмыванием прокурорских денег. 
 
В одной комнате с F.T.Conseils, принадлежащей Чайкам и Франсуа Тарену, зарегистрирован 
лозаннский офис компании Juridical House. 

 
 
 

 

 
   

 



Помимо адреса в Лозанне, есть и еще одно интересное совпадение: женевский офис Juridical 
House располагается в одном здании с фирмой Богдана Лисуренко — того самого, в чьем 
домике зарегистрированы Артем и Марина Чайки. 
 

 
 

Но это не самое интересное. Оказалось, что с 2003 по 2007 год женевский Juridical House 
возглавлял Мурат Хапсироков, ныне сенатор от Адыгеи, входящий в десятку самых богатых 
членов Совета Федерации. 
 

 

 

Деньгами Чаек в Швейцарии долгое время управляла фирма Мурата 
Хапсирокова. 

Сегодня Хапсироков — сенатор от Адыгеи 
 

Вот, познакомьтесь: 
 

 

http://council.gov.ru/structure/person/291/
http://www.forbes.ru/sobytiya-photogallery/237384-deklaratsii-2013-20-samyh-bogatyh-semei-soveta-federatsii/photo/9


 

 
Сразу располагающий к себе сенатор Хапсироков 

 
Мурат Хапсироков имеет непосредственное отношение к генеральной прокуратуре: его отец 
Назир (КрымГери) Хапсироков с 1994 года являлся начальником Управделами Прокуратуры, 
иными словами — завхозом ведомства. В этой должности он проработал более 6 лет — застал 
генеральных прокуроров Ильюшенко, Скуратова, Устинова и врио Чайку. В 2000 году был 
уволен в связи с коррупционным скандалом, но оказался не на скамье подсудимых, а в 
должности советника Администрации президента, где и проработал до самой смерти в 2011 
году.



 
     
   

Назир Хапсироков при жизни 
 

Хапсироковстарший был важной фигурой в прокуратуре — с его именем связывают огромное 
количество скандалов и интриг, большинство из которых уже (пока?) невозможно проверить. 
Журналисты со ссылкой на бывшего генпрокурора Скуратова утверждают, что именно 
Хапсироков организовал появление знаменитой видеопленки, изза которой тому пришлось 
уйти в отставку. 
 
Наверняка о Хапсирокове мы знаем одно: будучи «завхозом» генпрокуратуры, он занимался 
поставками, закупками, реконструкцией и ремонтом всего ведомства. Однако самое главное — 
именно Хапсироков распределял ведомственное жилье: не только квартиры в многоэтажках 
для рядовых сотрудников прокуратуры, но и элитные дачные участки. Вероятно, именно ему 
семейство Чаек обязано прекрасным участком на Рублевке. 

 

Одним из обладателей участка на Рублевском шоссе в 1998 году стал 
Юрий Яковлевич Чайка 

 

http://www.kommersant.ru/doc/216279


 

 
Ссылка на документ 

 
Через год он переписал землю на свою жену Елену Григорьевну Чайку, а в декабре 2013 года 
она переоформила собственность на Артема Чайку. Все это время на участке строился дом. 
 
При помощи снимков Google Earth мы видим, что в 2004 году начинают появляться контуры 
дома, а в 2006м дом приобретает окончательную форму. В 2008 году все выглядит готовым, 
даже пруд вырыли. Далее ничего не меняется. 

https://drive.google.com/file/d/0B81CwE1TpzJQSE5kZnlYU1p0Wm8/view
http://i.imgur.com/MWnWy0r.png


 
Несмотря на закончившееся строительство, дом так и не появился в декларации Елены Чайки. 
На учете он не стоял, налоги с него не платились. Это вполне распространенная схема: и 
налоги не платишь, и в декларации не указываешь, сплошная выгода. 
 
«Новая Газета» в 2012 году опубликовала поэтажный план семейного гнезда Чаек: 

http://declarator.org/person/4578/
http://www.novayagazeta.ru/politics/52609.html


 
В доме генерального прокурора есть и бассейн, и винный погреб, и дегустационная — разве 
что шубохранилища не хватает, ну или в случае с прокурором, мундирохранилища. 
 
Риэлторы оценили стоимость строительства минимум в 10 миллионов долларов. Это при 
ежегодном доходе Елены Чайки в 68 миллионов рублей. 
 
В 2013 году участок переоформили на старшего сына Артема Чайку, а в марте 2015го (то есть 
спустя 7 лет после постройки) 1900метровый дом наконецто поставили на учет как 
собственность Артема Чайки. 
 
Таким образом, несмотря на то, что благодаря ухищрениям Чайкистаршего огромного дома на 
Рублевке деюре до 2015 года как будто не существовало, на самом деле он был, и им 
пользовались. Все это время Юрий Чайка грубо нарушал законодательство и не декларировал 
владения общей площадью почти 2500 м². 

http://declarator.org/person/4578/


Хапсироковстарший также тесно связан с персонажем нашей первой главы Геннадием 
Лопатиным. Именно Хапсироков привел на работу в генпрокуратуру Лопатина и устроил его на 
должность Управделами после себя. 
 
На годовщину смерти Хапсирокова в Черкесске был торжественно установлен памятный бюст. 
На церемонии присутствовала вся республиканская верхушка, а торжественную речь в числе 
многих произносил замгенпрокурора Лопатин. 

   
 

«Заместитель Генерального прокурора РФ Геннадий Лопатин рассказал о том, что Н.Х. 
Хапсироков сам прошел свой жизненный путь с достоинством и честью. Г. Лопатин назвал 
открытие бюста по увековечиванию памяти Н.Х. Хапсирокову знаменательным событием в 
жизни КарачаевоЧеркесии, для которой этот человек сделал много хорошего. Г. Лопатин низко 
поклонился родителям Н.Х. Хапсирокова за то, что они воспитали такого яркого и талантливого 
человека.» 
 
Официальный сайт главы КЧР 

 
Теперь становится понятно, почему фирма, которой владеет сын Хапсирокова Мурат, 
находится по одному адресу с лозаннской конторой Чаек, — связь двух семей очевидна. 
 
Про самого Мурата нам известно мало: до Совета Федерации он занимал какието должности в 
правительстве КабардиноБалкарии, был депутатом, но ничего, объясняющего его годовой 
доход в 200 млн рублей (2013 год), нам найти не удалось. Разве что его должность в 
швейцарской Juridical House указывает на направление, где стоит искать. Мурат Хапсироков и 
Артем Чайка ровесники, и они давно и близко дружат. 
еперь представим: в начале 2000х двадцатисчемтолетний сын генпрокурора решает 
открыть в Швейцарии счета, чтобы покупать недвижимость бог знает на какие деньги. Как 

http://ngkub.ru/news/kchr


известно, швейцарские юридические компании, управляющие счетами, должны 
контролировать их, проводить процедуру KYC и ежегодно их мониторить. Артему Чайке это 
явно не подходит, поэтому он отправляется к старому знакомому — сыну управделами 
прокуратуры. Мурат Хапсироков управляет в Швейцарии юридической фирмой, а также 
обладает в ней правом единственной подписи. Какие проверки? Какие KYC? Счет открыл, 
деньги перегнал — вот тебе швейцарские счета и надежность без «ненужных» швейцарских 
проверок. 
 
Однако справедливости ради стоит отметить, что при открытии швейцарских счетов и найме 
управляющих фирм семья Чаек всетаки столкнулась с необходимостью хотя бы формально 
пройти процедуры контроля и верификации. Источником своих средств Артем Чайка называл 
судоходную компанию «Лена». За ничего не значащим названием скрывается Верхнеленское 
речное пароходство, контроль над которым 24летний Артем Чайка установил в результате 
сложной многоступенчатой схемы по захвату государственной собственности. Об этом мы 
расскажем дальше. 
 
Сын генерального прокурора России оказался резидентом Швейцарии. Этот статус ему помог 
оформить швейцарский юрист, который десятилетием раньше помогал с оформлением виллы 
и визы главарю Солнцевской ОПГ Михасю. 

Мы можем утверждать следующее 
 

— Артем Чайка в Швейцарии числится проживающим вместе с женой в скромном домике. 
Фиктивный адрес нужен ему для заключения сделок, так как он позволяет не упоминать 
настоящий. На самом деле семье Чаек в Швейцарии принадлежит большой дом в элитном 
поселке. Приобретение такого дома на законные средства вызывает сомнения. Впрочем, это 
не единственная недвижимость, купленная Чайкой в Европе, — нам уже известно о наличии у 
него гостиницы и виллы в Греции. 
 
— Деньги, идущие на приобретение активов за рубежом, Артем Чайка хранит на счетах в 
Швейцарии. Швейцарцы с большой щепетильностью относятся к чистоте и легальности 
средств, хранящихся в их банках, поэтому во избежание очевидных вопросов Артем Чайка 
доверил управление своими счетами юрфирме нынешнего сенатора Адыгеи Мурата 
Хапсирокова. Отец Мурата несколько лет служил управделами генеральной прокуратуры, и это 
ему семейство Чаек обязано огромным домом на Рублевке. После сотрудничества с Муратом, 
Чайки приобрели собственную юрфирму для управления своими швейцарскими счетами. 

 
 
=================================== 
 

 
 



Первый миллион Артема Чайки 
 

Свой первый миллион Артем Чайка заработал, когда ему не было и 25 лет. В то время как его 
ровесники, выпускники юридических факультетов, устраивались на работу младшими 
юристами, Артем не стал размениваться на мелочи. Он придумал и осуществил план по 
захвату — ни много ни мало — стратегического для национальной безопасности предприятия: 
Верхнеленского пароходства, расположенного в Иркутской области. 

 
Замысел Артема Чайки заключался в следующем: вместе с сообщниками он обманом сменил 
руководство предприятия и поставил во главе пароходства подконтрольную себе фирму. Эта 
фирма за несколько лет обанкротила Верхнеленское пароходство, принимая решения, 
выгодные только Чайке и его партнерам. В результате Чайка вывел из государственной 
собственности в свою как минимум 12 судов класса рекаморе. 
 
Однако эта история — не просто описание многоступенчатого экономического преступления 
Артема Чайки. Помимо рейдерского захвата и мошенничества, произошло еще и таинственное 
убийство, которое неожиданным образом сработало в интересах Чайкимладшего. И — 
удивительное совпадение — благодаря вмешательству местной прокуратуры это убийство так 
и не было расследовано. 
 
Отец Артема, Чайкастарший, начал свою карьеру в Иркутской области и проработал там 20 
лет — в областной прокуратуре и Министерстве имущества у него осталось много друзей. 
Этим и объясняется то, что ведомства не просто закрывали глаза на преступления Артема — 
они оказывали ему содействие. Без их вмешательства его план, возможно, никогда бы не 
осуществился. 
 
Мы восстановили события 15летней давности. Сегодня мы можем с точностью до месяца 
рассказать, как Артем Чайка получил контроль над Верхнеленским пароходством, почему 
убили бывшего директора предприятия и какими именно способами сын генпрокурора похитил 
у государства 12 кораблей. 

 

Как захватить предприятие: берем 
депутатаединоросса... 

 
 

Артем Чайка трижды пытался захватить контроль над Верхнеленским пароходством — первые 
попытки он предпринял еще в 1999 году. Поначалу он действовал совместно с Баширом 



Кодзоевым — депутатом Госдумы от Иркутской области и заместителем главы Комитета по 
проблемам Севера. Этот комитет как раз и занимался делами пароходства. 

 
 
 

 
Башир Кодзоев 

 
Сначала Кодзоев, пользуясь своим депутатским статусом, попытался инициировать проверку 
Верхнеленского пароходства. В результате этой проверки он порекомендовал бы сменить 
директоров для «оздоровления» предприятия — эти рекомендации писал сам Чайка. 
Пароходство, однако, сумело отбиться. 
 
Потерпев неудачу, Кодзоев и Чайка создали компанию «Лаэна», которая дала пароходству 
огромный кредит на выгодных условиях, а затем неожиданно потребовала досрочно погасить 
его, чуть не обанкротив предприятие. Пароходство тем не менее чудом смогло выплатить 
кредит. Тогда Чайка предпринял третью попытку. 

 

Артем Чайка в свои 24 года трижды пытался захватить контроль над 
Верхнеленским пароходством 

 
В 2002 году миноритарным акционером пароходства с долей в несколько сотых процента 
становится Дмитрий Шишкин, который впоследствии продает свою долю некому Ри Бон Хи. На 
этих людей возложена особенная миссия — пользуясь своим статусом, они инициируют 
проверки в пароходстве и созывают внеочередные собрания акционеров. Иркутская 
прокуратура (как мы помним, дружественная семейству Чайки), не имея на это полномочий, 
начинает серию проверок предприятия и возбуждает уголовные дела на директоров. 



 

Альбина Ковалева 
Фигура особой значимости в этой истории — Альбина Ковалева, занимавшая на момент 
захвата пароходства должность прокурора города Иркутск. Несмотря на то, что вопросы 
пароходства находятся в ведении транспортной прокуратуры, именно иркутская городская 
прокуратура заводила дела на директоров ВЛРП. Еще более удивительным вовлечение 
городской прокуратуры делает то, что территориально Иркутск находится в 500 км от 
УстьКута, где базируется пароходство. 
 
Причастность иркутской горпрокуратуры связывают с тем, что Альбина Ковалева — подруга 
семьи Чаек. Ковалева и Юрий Чайка с конца 1980х работали вместе в Иркутской области — в 
областной прокуратуре и в обкоме КПСС. Даже сегодня, когда Альбине Семеновне уже 71 год, 
она в звании генерала работает советником генпрокурора. 
 
Удивительным образом бизнес Артема Чайки процветает именно в тех регионах, где 
прокурорами назначены «ученики» Ковалевой, выходцы из Иркутской прокуратуры. Отдельно 
хочется отметить, что прокурор Краснодарского края Леонид Коржинек, покрывавший 
цапковскую ОПГ в Кущевке, также работал с Альбиной Ковалевой в Иркутской области аж с 
1985 года. 

 
В одном из своих интервью тогдашний директор пароходства Николай Паленный указывал на 
то, что жалобы новых миноритарных акционеров были как под копирку, вплоть до 
орфографических ошибок, списаны с рекомендаций «оздоровления», когдато подготовленных 
Чайкой. 
 
Кто такие были эти Шишкин и Ри Бон Хи? Дмитрия Шишкина называют однокурсником Артема 
Чайки. Что касается Ри Бон Хи, то, став акционером пароходства в Сибири, он почемуто начал 
числиться в штате и получать зарплату в московской фирме «Лигал Консалтинг», на 100% 
принадлежащей Артему Чайке. 
 
В конце декабря 2002 года на внеочередном собрании акционеров старый менеджмент 
пароходства заменяют на новый. Министерство имущества (также дружественная Чайкам 
структура) не только не сопротивляется таким внезапным переменам, но и формально 
является инициатором собрания. Директоров пароходства, не приглашенных на собрание, 
даже не уведомляют о том, что их место заняли другие люди. Ри Бон Хи почти сразу же 
продает свои несколько акций. 

 

http://irkipedia.ru/content/kovaleva_albina_semenovna
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A3%D1%81%D1%82%D1%8C-%D0%9A%D1%83%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%96%D0%B5%D0%BD%D1%89%D0%B8%D0%BD%D1%8B-%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB%D1%8B_%D0%B2_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B8
http://viperson.ru/people/korzhinek-leonid-gennadievich


На внеочередном собрании акционеров старых директоров пароходства 
отстранили от должностей 

 
Эту махинацию с заменой руководства нам удалось проверить. Один из федеральных каналов 
снял об этом сюжет — историю захвата компании там рассказывали бывшие директора 
пароходства Владимир Перетолчин и Николай Паленный. Паленный в эфире даже заявил, что 
за рейдерским захватом стоит Артем Чайка. 
 
Сюжет показали один раз — в начале 2003 года. После этого выпуск с сайта телеканала исчез, 
но старую запись все еще можно отыскать в интернете. 

 
 

<iframe width="640" height="360" src="https://www.youtube.com/embed/tMpHQIg9UKQ?rel=0" 
frameborder="0" allowfullscreen></iframe> 
 
 
“ Сегодня с нами борются миноритарные акционеры, но это люди, можно сказать, подставные. 
... Как говорят, надо сделать менеджмент другой, чтобы пришли свои люди, которые, может 
быть, не совсем разбираются в нашем производстве, но они будут делать то, что надо 
определенным лицам. 
В. Перетолчин 

 
Сегодня сложно поверить в то, что такая передача могла выйти на федеральном канале. 
Невероятным кажется, что директор пароходства, не моргнув глазом, называет сына Чайки 
организатором рейдерского захвата предприятия стратегического значения. 
 
Но и по тем временам Николай Паленный перешел черту. 30 декабря 2002 года, через два дня 
после записи программы, бывшего директора Верхнеленского пароходства нашли 
повешенным в собственном гараже. 
 
Уголовное дело в связи со смертью Паленного даже не возбудили. Прокуратура не проявила к 
смерти бывшего директора пароходства никакого интереса. Официальной версией 
произошедшего стало самоубийство, однако верится в это с трудом. 

 

Через два дня после выхода интервью о рейдерском захвате пароходства 
Паленного находят повешенным в собственном гараже 

 
 

https://www.youtube.com/embed/tMpHQIg9UKQ?rel=0


В 2012 году «Новая Газета» опубликовала собственное расследование этого «самоубийства». 
Из ее материалов мы узнаем, что тело Паленного было найдено в положении «на коленях», а 
его руки были связаны бельевым шнуром. «Новая Газета» также опубликовала заключение 
судмедэксперта, делавшего вскрытие тела. Из заключения следует, что на шее Паленного 
остался специфический след от веревки — так называемая странгуляционная борозда. Ее 
форма — замкнутая, а не разомкнутая — свидетельствует о том, что такой след мог остаться 
только в результате удушения человека третьим лицом. 

 
 
 

 
На этом публичная часть истории заканчивается — о пароходстве СМИ больше не 
вспоминали. Может даже создаться впечатление, что с 2003 года сын генерального прокурора 
как будто не имеет к Верхнеленскому пароходству никакого отношения. Но это не так. Мы 
потратили несколько месяцев на то, чтобы доказать, что бенефициар дальнейшего 
банкротства предприятия — именно Артем Чайка. Убийство Николая Паленного — это не 
конец, а начало схемы вывода стратегических активов из собственности государства в 
собственность сына генпрокурора. 

Кто возглавил Верхнеленское пароходство? 
 

http://www.novayagazeta.ru/inquests/50638.html


 
В декабре 2002 года, когда Паленный дал свое последнее интервью, было непонятно, зачем 
Чайка приложил такие колоссальные усилия к смене руководства речного предприятия. Кто 
теперь начал им управлять? 
 
В результате смены директоров во главе двух из трех ремонтноэксплуатационных баз, 
входящих в состав предприятия, оказывается ООО «Объединенное ВерхнеЛенское Речное 
Пароходство». Название, очевидно, призвано сбивать с толку: оно подразумевает, что это 
головная организация, наследница советского одноименного пароходства, но это не так. 
 
ООО «ОВЛРП» вообще к сибирскому пароходству никакого отношения не имеет. Эта фирма 
располагается в Москве и была учреждена за несколько месяцев до того, как оказалась во 
главе двух РЭБов Верхнеленского пароходства. Став управляющей компанией, ОВЛРП 
получила право назначать директоров, принимать ключевые решения по продаже активов и по 
заключению фрахтовых контрактов — в том числе назначать цену; выбирать партнеров и даже 
брать ссуды в банке (пароходство, кстати, потом не смогло их вернуть и обанкротилось). 

 
Вот что Счетная палата пишет про ООО «ОВЛРП»: 
 
“ 
В акционерном обществе с долей государства в 51% уставного капитала, состоящем в перечне 
стратегически значимых предприятий, указанная компания, при полном отсутствии 
юридических оснований, взяла самозванно на себя функции «управляющей компании». [...] 
Проверкой установлено, что никакой доверенности от Минимущества России ООО «ОВЛРП» 
не имело и не могло иметь. Однако дефакто, при попустительстве со стороны Минимущества 
России, ООО «ОВЛРП» охотно и корыстно пользовалось подобным статусом. 
Счетная Палата РФ, Акт проверки финансовохозяйственной деятельности ОАО «Киренская 
ремонтноэксплуатационная база флота» 

 
За этой загадочной фирмой, которой удалось установить контроль над крупнейшим 
государственным активом, конечно же, скрывается наш старый знакомый Артем Чайка. Чтобы 
убедиться в этом, достаточно взглянуть на первый юридический адрес ООО «ОВЛРП» — 
компания зарегистрирована по тому же адресу, что и другие фирмы сына генпрокурора. 
 

http://refdb.ru/look/2216197-pall.html
http://refdb.ru/look/2216197-pall.html
http://refdb.ru/look/2216197-pall.html
https://www.dropbox.com/s/00dl6t9nm5wfwv2/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%9E%D0%91%D0%AA%D0%95%D0%94%D0%98%D0%9D%D0%95%D0%9D%D0%9D%D0%9E%D0%95%20%D0%92%D0%95%D0%A0%D0%A5%D0%9D%D0%95-%D0%9B%D0%95%D0%9D%D0%A1%D0%9A%D0%9E%D0%95%20%D0%A0%D0%95%D0%A7%D0%9D%D0%9E%D0%95%20%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9E%D0%A5%D0%9E%D0%94%D0%A1%D0%A2%D0%92%D0%9E_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 
А вот и собственники ООО «ОВЛРП» : 

 
На момент учреждения «ОВЛРП» 50% ее акций принадлежало ООО «Эталон Трэйд», фирме, 
которой до 2004 владел Юрий Пономарев. Он представлял интересы Артема Чайки. 

 

Управляющей компанией Верхнеленского пароходства становится ООО 
«ОВЛРП», подконтрольная Артему Чайке 

 

Юрий и Владимир Пономаревы 
 

   
 



Юрий Пономарев вместе со своим братом Владимиром — ключевые люди в бизнессхемах не 
только Артема, но и Игоря Чайки. Две пары братьев в разных комбинациях владеют 
внушительным списком юрлиц. Пономаревы — одни из самых приближенных к Чайкам людей. 
Именно на них сыновья генпрокурора переписывают свои доли, когда выходят из бизнеса. 
 
Другие 50% «ОВЛРП» принадлежали ЗАО «Промышленное развитие». Это компания партнера 
Артема Чайки, Романа Троценко. Он вполне самостоятельная фигура, давно занимается 
речными перевозками («Южный речной порт», «Московское речное пароходство», «Столичная 
судоходная компания»). Половина флота, украденного у Верхнеленского речного пароходства, 
досталась именно его компаниям. До недавнего времени Роман Троценко возглавлял 
государственную «Объединенную судостроительную корпорацию», а сейчас является 
советником Игоря Сечина в Роснефти. 
 
Таким образом Чайка вместе с Троценко избавились от старого менеджмента, создали новую 
компанию и поставили ее во главе пароходства. У «ОВЛРП» не было никаких оснований, 
мандата или доверенности, чтобы руководить предприятием, однако Минимущество закрыло 
на это глаза. На протяжении нескольких лет «ОВЛРП» принимало решения, разрушительные 
для пароходства, но выгодные Чайке и его партнеру. Все это привело к банкротству 
стратегического предприятия. 

 

«Продажа» судов, вывод из государственной собственности 
Летом 2003 года Чайка и его партнеры приступили к непосредственному выводу судов из 
собственности госпредприятия. 
 
Детали операции могли остаться неизвестными, однако в конце 2004 года в иркутских судах 
было рассмотрено несколько дел, связанных с Верхнеленским пароходством. Вывод кораблей 
ожидаемо оспорить не удалось, суд не усмотрел признаков преступления, однако материалы 
дела указали нам, где именно стоит продолжать поиск. 
 
Похищение судов шло по трем разным схемам. Несколько кораблей были проданы напрямую 
мальтийским офшорам, несколько — двум подставным российским ООО, и еще 16 судов в 
рамках «мирового соглашения» передали в счет долга пароходства. Выведенные из 
государственной собственности суда партнеры поделили. 

 

С 2003 года Артем Чайка и его партнеры фактически занимались 
похищением судов у государства 

 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%BE%D1%86%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE,_%D0%A0%D0%BE%D0%BC%D0%B0%D0%BD_%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87


Схема 1. Российские ООО 
 

Десять судов пароходства были проданы двум российским компаниям — ООО «Остров» и 
ООО «Сабас». Все договора куплипродажи были оформлены одним днем. Об этом мы узнали 
из материалов суда по Алексеевской РЭБ — сделку пытались оспорить, но успехом это не 
увенчалось. 

 

 
ООО «Остров» и ООО «Сабас» — фирмыфальшивки, их единственная функция — скрыть 
настоящих покупателей кораблей. Вскоре после покупки пяти кораблей «Островом» они 
оказались в собственности Чайкиных партнеров — «Московского речного пароходства» 
(контролируется структурами Романа Троценко). Чайке достались другие пять кораблей, 
проданные «Сабасу». 

 

Десять судов проданы через подставные российские фирмы, из них пять 
— через ООО «Сабас», подконтрольный Артему Чайке 
Проследить судьбу судов, проданных более 10 лет назад, очень сложно. Единой базы бывших 
собственников не существует, поэтому информацию пришлось собирать из нескольких разных 
баз — российских и международных. Но самыми полезным оказались сайты любителей 
фотографировать флот. На таких сайтах накоплен огромный архив снимков кораблей, а также 
указаны их владельцы (часто название фирмывладельца написано прямо на судне, или 
моряки, работающие на судах, подписывают фотографии сами). 

https://www.dropbox.com/s/qwkodehaqt836ir/%D0%9E%D0%90%D0%9E%20%D0%9C%D0%A0%D0%9F%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
http://fleetphoto.ru/


 
Проследив историю пяти судов, доставшихся ООО «Сабас» («Москва», «Инженер Дмитриев», 
«Александр Горбачевский», «Александр Керосинский», «Омск»), мы обнаружили следующую 
закономерность: 

 

 
В конце 2004 года четыре из пяти кораблей переименованы и записаны на ООО «Стилан». В 
собственности подставного «Сабаса» суда не пробыли и полугода. ООО «Стилан» — 
настоящий владелец, и адрес этого владельца нам очень хорошо знаком — Москва, ул. 
Машкова, 5. Это адрес Артема Чайки. 

 
Генеральным директором «Стилана» тогда был некто Егиян Геннадий Сергеевич. Он же был 
директором «Юридического бюро "Лигал Консалтинг"», принадлежавшего Артему Чайке. 



   

 

 

 
 

Таким образом, к концу 2004 года суда, проданные «Сабасу», оказались в собственности 
фирмы, подконтрольной Чайке. 
 
Внимательный читатель заметит, что мы нашли только четыре из пяти кораблей, проданных 
«Сабасу». Действительно, теплоход под названием «Москва» ни в одной базе не значится, и с 
Чайкиным «Стиланом» как будто не аффилирован. 
 
Его мы обнаружили чуть более необычным способом. Вернее сказать, обнаружили мы не сам 
корабль, а его уменьшенную копию. 
 
Помог нам в этом все тот же директор Егиян. 



Управляя одновременно «Стиланом» и бюро «Лигал Консалтинг», он решил заказать в офис 
юридической фирмы модельку «одного из своих сухогрузных теплоходов». Для 
представительских целей. Он обратился к фирме, на этом специализирующейся. 

 
 
 



Егиян очень доволен построенной моделью и говорит, что она является «точной копией» 
одного из их кораблей, выполненной к тому же «искусно и с поразительной точностью». 
 
Егияна никто за язык не тянул, давайте посмотрим внимательно на «копию поразительной 
точности». 



     
   

 
     

 
Наверняка про судно «Москва» мы можем сказать, что оно было выведено из Верхнеленского 
речного пароходства в 2003 году и продано подставному «Сабасу». Также мы знаем, что 
вскоре юрфирма Артема Чайки заказала точную копию этого корабля, называя его «своим». 
Мы не можем утверждать, что судно оказалось в собственности Чайки, как и четыре других 
корабля, но, скорее всего, это именно так. 

Схема 2. «Мировое соглашение» 
Вторая схема самая сложная. Ее мы восстановили, вычитав десяток арбитражных дел в 
Иркутской области и сопоставив названия, уникальные номера и даже фотографии судов. 
 
До прихода команды Чайки суда Верхнеленского пароходства сдавались во фрахт нескольким 
компаниям, в том числе американской фирме с российскими учредителями Blue Wave Shipping. 
Условия аренды подразумевали, что арендатор ремонтирует суда за свой счет в обмен на 
скидку на аренду. Однако, если договор разрывается досрочно, владелец судна, то есть 
Верхнеленское пароходство, обязано возместить арендатору все расходы на ремонт. 



В 2003 году Blue Wave Shipping вступает в преступный сговор с командой Артема Чайки. Они 
единовременно разрывают все договоры аренды, вгоняя тем самым пароходство в огромные 
долги: им нужно компенсировать затраты на ремонт. Третейский суд, в котором 
рассматривалось это дело, постановляет, что пароходство теперь должник. Операция 
повторяется дважды — для Алексеевской РЭБ ($2 460 000) и для Киренской РЭБ (долг $920 
000). 

Арендатор «Blue Wave Shipping» разрывает договоры с ВЛРП по сговору с 
Чайкой. По условиям контракта пароходство обязано возместить расходы 
на ремонт судов 
Этот же третейский суд производит важную манипуляцию — замену истца. Blue Wave Shipping 
зачемто уступает свои права требования московскому конноспортивному клубу (!) 
«Серафимово» — теперь он является кредитором двух РЭБ. 

Возникновение такого неожиданного кредитора объясняется тем, что конноспортивный клуб 
контролируется теми же людьми, что и самозваная управляющая компания ООО «ОВЛРП», — 
Пономаревым (друг Чайки) и ЗАО «Промышленное развитие» (фирма Романа Троценко). Даже 
офис Серафимово расположен по тому же адресу, что и офис «Промышленного развития». 

Буквально через пару месяцев, московский конноспортивный клуб заключает со своим 
должником, Верхнеленским пароходством, мировое соглашение. По условиям этого 
соглашения, «Серафимово» просит вернуть долг не деньгами, а судами. 

 
 
 

 
 

 



BWS уступает права требования долга ООО «Конноспортивный клуб 
"Серафимово"», расположенному по адресу регистрации Артема Чайки. 
«Серафимово» требует погасить долг судами 

 
Мировое соглашение между Алексеевской РЭБ и КСК Серафимово 
о передаче 10 судов (11.12.2003) — Источник 

 
 

 
Мировое соглашение между Киренской РЭБ и КСК Серафимово о передаче 
6 судов (17.11.2003) — Источник 
 
В результате фиктивных договоров цессии 16 кораблей оказываются в собственности ООО 
«Конноспортивный клуб "Серафимово"» фактически бесплатно. Фиктивными они являются 
потому, что лица, принявшие решение о передаче судов, находящихся в государственной 
собственности, в счет долга (ООО «ОВЛРП»), и владельцы той компании, кому суда достались 
(КСК «Серафимово»), — одни и те же люди. 
 

http://www.resheniya-sudov.ru/2007/69964/
http://www.resheniya-sudov.ru/2007/69963/


На этом наше расследование судьбы кораблей и конноспортивного клуба могло бы 
закончиться. Документов никаких нет, суда вышли из госсобственности и принадлежат теперь 
непонятно кому. 
 
Но вмешался удивительный случай. Мы вдруг наткнулись на новость о затонувшем в Крыму 
пароходе такого же типа, что и суда в Верхнеленском речном пароходстве. 

 
Источник 

 
Вот останки «Сириуса», посмотрите: 

     

http://podrobnosti.ua/


 
     
   

http://www.shipspotting.com/gallery/photo.php?lid=801265 
 

«Сириус» — это новое название судна «Абакан». Это легко подтверждается уникальным 
номером IMO (8885145), который не меняется, даже если судно переименовали. «Абакан» же 
как раз был в списке судов, которые Верхнеленское пароходство уступило в счет долгов 
конноспортивному клубу «Серафимово». 

http://www.shipspotting.com/gallery/photo.php?lid=801265


 
Мировое соглашение между Алексеевской РЭБ и КСК Серафимово 
о передаче 10 судов (11.12.2003) — Источник 

 
«Сириус» был застрахован в страховой группе «Уралсиб», а получение компенсации в случаях 
крушения часто происходит через суд. 
 
Более 5 лет судились владельцы «Сириуса»/«Абакана» и наверняка потратили много нервов, 
но зато подарили нам великолепные материалы дела, которые расставили по местам все 
звенья преступной схемы Артема Чайки буквально в одном абзаце. 
 

 
Источник 

 
 
   

http://www.resheniya-sudov.ru/2007/69964/
http://bazazakonov.ru/doc/?ID=739443


Из материалов дела мы узнали, что в апреле 2004 года, после всегонавсего трехмесячного 
владения судном, ООО «Конноспортивный клуб "Серафимово"» передал «Абакан» компании 
«Эл.Си. Шиппинг» (в материалах этого суда транслитерируется как «Л.С. Шиппинг») 
 
Эл Си — аббревиатура от Legal Consulting. Это юрлицо, как мы думаем, Чайка создал как 
дочернее по отношению к его ООО «Юридическое бюро "Лигал Консалтинг"». 
 
Генеральный директор все тот же, что и в ООО «Стилан» из предыдущей схемы, — Егиян 
Геннадий Сергеевич. 

 
Через еще 3 месяца, в июле 2004го, «Эл.Си.  Шиппинг» продает судно панамскому офшору 
Westoflex S.A. Мы уверены, что бенефициаром этого офшора является Артем Чайка. В ноябре 
2004 года судно переименовывают в «Сириус», а офшор сдает его во фрахт (бербоутчартер) 
в уже известный нам ООО «Стилан» с улицы Машкова, дом 5. 
 
Схема запутанная, вот как ее можно изобразить графически. 

   
   



В результате этих многочисленных операций корабль «Абакан» менее чем за год трижды 
поменял владельца, оказавшись в итоге собственностью Панамского офшора. И уже у 
панамского офшора компания Чайки «Стилан» арендует по номинальной ставке судно, чтобы 
затем сдавать его в субаренду на рыночных условиях. 

 

Используя схему с продажей судна «Сириус» панамскому офшору, 
структуры Чайки получают контроль над ним и, арендуя по номинальной 
ставке, сдают на рыночных условиях 

Схема 3. Офшоры 
 

В течение одного месяца 2003 года были подписаны меморандумы между «ОВЛРП» и двумя 
мальтийскими офшорами о соглашении на продажу 7 теплоходов класса рекаморе. 
 
Цена продажи, известная нам по материалам судебных дел, составляла от $140 000 до $160 
000. 
 
Если сверить это с ценой продажи таких же судов того же назначения и года производства, то 
становится понятно, что корабли ушли за треть рыночной цены. 
 

 

 
Из материалов проверки Счетной палаты 

 

Семь теплоходов класса «рекаморе» были проданы мальтийским 
офшорам по цене в три раза ниже рыночной 

 

http://www.resheniya-sudov.ru/2007/69965/
http://refdb.ru/look/2216197-pall.html


Стоит ли говорить, что офшоры, которым продали суда, были зарегистрированы за два месяца 
до сделки? Оба — в один день и по одному адресу (у них даже порядковые номера 
последовательные). 
 

 
Физически суда, конечно же, никуда не уплывали. Они как возили грузы по российским рекам, 
так и возят по сей день. Разница лишь в том, что переместился центр прибыли. Если раньше 
налоги от прибыли за перевозки платились в России, то теперь — на Мальте. 

 

Суда возят грузы по российским рекам, но налоги на прибыль от перевозок 
платятся не в России, а на Мальте 

   

 
«Стрела» (бывш. «Тикси») 



 
Татарский пролив, залив Советская Гавань, Хабаровский край, Советская Гавань, 29 апреля 
2015 г. 

 
У нас нет никаких сомнений, что эти две мальтийские подставные фирмы имеют отношение 
руководству «ОВЛРП», однако ни с кем конкретным, к сожалению, эти семь эпизодов нам 
связать не удалось. 
 
Есть, впрочем, любопытная деталь, свидетельствующая об исключительного размера 
предпринимательской жилке молодого Артема Чайки. 
 
Меморандумы о соглашении на продажу мальтийским офшорам были подписаны 1521 июля 
2003 года. 
 
Меморандумы — это хорошо, но понятно, что фактическая передача судов занимает не 
неделю и не две, а значительное большее время. 
 
Предприимчивый Артем Чайка буквально в те же дни, когда был подписан меморандум, берет 
эти суда в аренду на короткий срок в три месяца. Здесь он абсолютно не прячется и 
оформляет аренду на собственную фирму «Лигал Консалтинг». 
 
Проверка Счетной палаты установила ставки, по которым Артем фрахтовал 4 теплохода в 
2003 году, а также привела сравнение ставок на эти же самые суда для сторонних арендаторов 
до 2003 года. 
 

 
Спецставка для Артема Чайки, таким образом, была в три раза ниже ставки аренды на те же 
самые суда год назад. Это никакая не скидка — просто 25летнему сыну генпрокурора дали 
возможность заработать на воздухе $252 000 за три месяца. Он скорее всего, сдал суда в 
субфрахт уже по рыночным ставкам тем же самым компаниям, которые арендовали их до 
этого напрямую у пароходства. 
 
Не существует вообще никакого объяснения действиям управляющих пароходством, кроме 
того, что они обеспечивали Артему Чайке возможность незаконно обогатиться. 
 

http://www.resheniya-sudov.ru/2007/69962/


Естественно, такая абсурдная схема стала возможной лишь благодаря тому, что Артем Чайка 
контролировал управляющую компанию ООО «ОВЛРП», которая такое решение и 
санкционировала. 

Как мы нашли другие корабли 
 

В начале нашего рассказа про пароходство мы писали, что Артем Чайка стал собственником 
как минимум двенадцати судов пароходства — остальные захваченные корабли достались его 
партнерам. Изучив три схемы, описанные выше, мы обнаружили перепродажу шести 
теплоходов фирмам Чайки (пять через ООО «Сабас» и один, «Абакан», через «КСК 
"Серафимово"»). 
 
Рассказываем, как мы нашли еще шесть. 

   

 
   

Посмотрите внимательно на новые названия некоторых сухогрузов, которые, как мы точно 
знаем, достались Чайке. 

 
 

Несложно заметить, что объединяет названия «Вега», «Спика», «Альтаир» и «Сириус». 
 

 
 

   



   

 
     

 
Это все названия звезд. 
 
Юный любитель астрономии Артем Чайка, судя по всему, предпочитает называть свои трофеи 
именно по этому принципу. 
 
Установив эту закономерность, мы просмотрели списки всех кораблей Алексеевской и 
Киренской РЭБ, выбывших из собственности Верхнеленского пароходства в результате 
махинаций по описанным схемам. В общем списке мы без труда нашли шесть теплоходов, 
которые были переименованы в честь звезд. Несмотря на то, что данные в фотобазах не 
всегда точные, среди владельцев мы видим уже знакомые нам юридические лица. 



Ригель, Минтака, Поллукс, Геркулес, Гемма, Регул — все это названия звезд. 
 

Обратите внимание на строки «владелец». Там фигурируют три юридических лица — ООО 
«Стилан», ООО «Эл.Си.Шиппинг» и панамский офшор Westoflex. 
 
Схему работы этих трех Чайкиных компаний мы описывали на примере затонувшего в Крыму 
теплохода Абакан. То есть эти шесть судов были похищены из Верхнеленского пароходства 
таким же способом. Сначала КСК Серафимово, потом «Эл.Си. Шиппинг», затем продажа 
собственному панамскому офшору, ну а в конце аренда у самого себя через компанию 
«Стилан». 
 
Назвав свои теплоходы таким образом, Артем Юрьевич Чайка оставил нам прекрасную 
подсказку, позволившую нам достаточно точно восстановить картину событий 2002—2004 
годов. 
 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B8%D0%B3%D0%B5%D0%BB%D1%8C_%28%D0%B7%D0%B2%D0%B5%D0%B7%D0%B4%D0%B0%29
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B8%D0%BD%D1%82%D0%B0%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D0%BB%D1%83%D0%BA%D1%81_%28%D0%B7%D0%B2%D0%B5%D0%B7%D0%B4%D0%B0%29
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BA%D1%83%D0%BB%D0%B5%D1%81_%28%D1%81%D0%BE%D0%B7%D0%B2%D0%B5%D0%B7%D0%B4%D0%B8%D0%B5%29
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BB%D1%8C%D1%84%D0%B0_%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%9A%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%8B
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D0%B3%D1%83%D0%BB


Резюме 
 

— Пятнадцать лет назад 23летний Артем Чайка решил разбогатеть. Заниматься честным 
бизнесом и постепенно зарабатывать деньги было не для него. Воспользовавшись связями 
своего отца, Артем незаконно захватил государственное предприятие в Иркутской области и 
украл 12 кораблей. Через несколько лет Верхнеленское пароходство обанкротилось. 
 
— Похищение судов сопровождалось загадочным убийством, которое местная прокуратура 
даже не стала расследовать, — иркутские ведомства, дружественные семейству Чаек, вообще 
поддерживали все начинания Артема. 
 
— В 25 лет Артем Чайка заработал своей первый капитал. Личная беспринципность и 
коррупционный ресурс его отцагенпрокурора позволили ему незаконно обогатиться за счет 
государства и остаться безнаказанным. 
 
— Доходы, нажитые в результате махинаций, Артем перевел на счета, открытые вскоре после 
этого в Швейцарии. 
 
 
 
 
============================= 

 
Афера на Верхнеленском речном пароходстве, позволившая Артему Чайке заработать первые 
миллионы, была самым началом бизнескарьеры сына генерального прокурора. С тех пор он 
не переставал расширять список своих активов в самых разных индустриях по всей России. 
 
Сегодня Артем Чайка — серьезный предприниматель. Оборот его бизнеса исчисляется 
сотнями миллионов долларов. Недавно он начал «собирать» свои активы в холдинг, которым 
управляет через полностью принадлежащую ему компанию «Эллада Эдвайзорс». В компании 
у него работают квалифицированные юристы, бывшие инвестбанкиры, а сам Артем Чайка 
пошел учиться в Сколково — там он скоро закончит двухгодичную программу MBA. Правда, 
программу читают поанглийски, а, как говорят однокурсники Артема, он единственный в 
группе не знает этот язык и на занятиях сидит с личным переводчиком. Во всем остальном, 
впрочем, Артем выглядит продвинутым бизнесменом западного образца. 
 
Модель бизнеса Артема Чайки, однако, осталась неизменной: все свои активы он заполучил в 
результате коррупционных схем, пользуясь связями отца. За последние 10 лет Артем 
сформировал команду из высокопоставленных региональных прокуроров, которые помогают 
ему получать доступ к объектам его интереса. Многие чиновники, участвующие в схемах 
Чайки, —выходцы из органов прокуратуры Иркутской области. 



 
Проанализировав активы сына генпрокурора, можно заметить, что в них мало системности. 
Артем не специализируется на чемто конкретном. Он практически скупает все, к чему можно 
получить доступ через сеть своих помощников — коллег генерального прокурора Юрия Чайки. 
 
Мы провели инвентаризацию бизнеса, который принадлежит Артему Чайке и его семье 
напрямую, а также тех активов, которые он контролирует через подставных владельцев. 

 

Соль. Тыретский солерудник 
 

 
В Иркутской области есть Тыретский солерудник. 

 

 
Источник 

 
Его называют четвертым по размеру месторождением соли в стране. 

 
 
 

   

http://maps.google.com/
http://www.kommersant.ru/doc/1546451


     
   

 
 

В ноябре 2010 года ОАО «Тыретский солерудник» выставили на продажу. Предприятие ранее 
находилось в государственной собственности — принадлежало Росимуществу. 
 

Несмотря на то, что речь идет о крупнейшем месторождении с запасами в 600 млн тонн (этого 
хватит на сотни лет), стартовая цена составила всего 640 миллионов рублей. Для сравнения, 
приблизительно в эту же сумму риэлторы оценивают загородный дом семьи Чаек на Рублевке. 

 

http://www.tiretsalt.ru/userfiles/file/tiretsalt.pdf


   
 

Всего с одним шагом от стартовой цены (661 млн руб) Тыретский солерудник уходит с молотка 
в пользу никому не известной компании ООО «Солидарность» (оцените каламбур, 
сольсолидарность). Это ООО было создано менее чем за 2 месяца до покупки им 
крупнейшего соляного месторождения. 
 

Тыретский солерудник был продан неизвестной компании по стартовой 
цене 

 
У ООО «Солидарность» единственный учредитель — Кульгаев Николай Александрович. 
Forbes со ссылкой на материалы Следственного комитета называет Кульгаева «человеком 
Артема Чайки». 
 
Учитывая, что на конкурс было подано еще 10 заявок, в том числе от крупнейших игроков 
соляного рынка (Akzo Nobel, «Руссоль»), победа ООО «Солидарность» выглядит 
удивительной. Этому, однако, есть объяснение — всем остальным претендентам было 
отказано в участии. Правда, узнали они об этом весьма неожиданно — за полчаса до 

https://www.dropbox.com/s/tfvv2sy3jpuz4qg/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%A1%D0%B8%D1%80%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%82%D0%B8_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/tfvv2sy3jpuz4qg/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%A1%D0%B8%D1%80%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%82%D0%B8_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
http://www.forbes.ru/sobytiya/biznes/270101-kak-po-relsam-chem-zarabatyvaet-na-zhizn-syn-generalnogo-prokurora-yuriya-cha?page=0,2


аукциона. Росимущество заранее приняло все заявки от участников, но в последнюю минуту 
объявило, что они предоставили «не все документы». 
 

 
Источник: «Ведомости» 

 

Росимущество не допустило к участию в аукционе крупнейших игроков 
соляного рынка 

 
Интересно, что для Росимущества это была уже седьмая (!) попытка продать Тыретский 
солерудник. Актив должен был уйти с молотка еще в декабре 2008 года, но конкурс переносили 
6 раз. Такая задержка неслучайна. 
 
С 2008 по 2010 год в Росимуществе произошли важные для понимания этой ситуации 
изменения. В мае 2010 года в иркутском территориальном управлении Росимущества 
сменился начальник. Новым главой стал Фетисов Павел Викторович. 

 
 
 

http://www.vedomosti.ru/newspaper/2010/11/25
http://www.vedomosti.ru/newspaper/2010/11/25
http://tu38.rosim.ru/about/structure/13148


 
Павел Фетисов 

 
До 2010 года Фетисов возглавлял отдел безопасности Федеральной регистрационной службы 
по Иркутской области. Его начальником там была наша старая знакомая Альбина Ковалева. 
Как мы помним, во времена захвата Верхнеленского пароходства именно Ковалева, 
руководившая иркутской прокуратурой, заводила дела на бывших директоров предприятия. В 
2010 году Альбина Ковалева была назначена на должность советницы генпрокурора Чайки, а 
Фетисов одновременно с этим перешел в Росимущество. Переход Фетисова на новую 
должность однозначно связывают с покровительством его начальницы, подруги Чаек. 
 
Фетисов и сыграл ключевую роль, позволившую никому не известному ООО «Солидарность» 
стать владельцем Тыретского солерудника. Росимущество как предыдущий владелец 
месторождения не только инициировало конкурс, но и отвечало за оценку актива, оказавшуюся 
в разы ниже рыночной стоимости. Без кооперации с этим государственным ведомством, как и в 
случае с Верхнеленским пароходством, продажа актива по настолько низкой цене 
неизвестным людям была бы невозможна. 

Фетисов сыграл ключевую роль, позволившую никому не известному ООО 
«Солидарность» стать владельцем Тыретского солерудника 
В собственности ООО «Солидарность» Тыретский солерудик оставался меньше полугода. В 
начале 2011 года новым владельцем стало ООО «Восточносибирская торговопромышленная 
компания» (ВСТПК). 

 
 
 

http://www.kommersant.ru/doc/537971


Директором солерудника после смены собственника становится Михаил Карамушка. 
 

 
Как оказалось, еще в 2008 году, за два года до аукциона, Росимущество выдвигало именно 
Михаила Карамушку в качестве генерального директора солерудника. Это еще один аргумент в 
пользу того, что иркутское Росимущество во главе с Фетисовым с самого начала хотело 
передать Тыретский солерудник совершенно конкретным людям, прекрасно им известным. Эта 
схема точьвточь повторяет захват Верхнеленского речного пароходства — тогда 
Росимущество также предлагало сменить директоров предприятия. 

https://www.dropbox.com/s/a9fag4wctw523q8/%D0%9E%D0%90%D0%9E%20_%D0%A2%D0%AB%D0%A0%D0%95%D0%A2%D0%A1%D0%9A%D0%98%D0%99%20%D0%A1%D0%9E%D0%9B%D0%95%D0%A0%D0%A3%D0%94%D0%9D%D0%98%D0%9A_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 
Источник: «Ведомости» 

 
В 2008 году, несмотря на рекомендацию Росимущества, Карамушка директором солерудника 
не стал. Ему это удалось только два с половиной года спустя, когда месторождение полностью 
вывели из государственной собственности. 
 
У ВСТПК, где Карамушка директорствует, единственный учредитель — Андрей Святошенко. 
Впрочем все, даже представители Росимущества, видят в  Святошенко лишь номинального 
держателя акций, представляющего интересы совершенно другого бенефициара. 

 
 

“ 
— А бенефициар кто? Кто, вы знаете? 
 
— Я знаю, кто бенефициар нашего рудника, но давайте вы не будете называть его имени, а я 
не буду говорить вам на это ни да, ни нет 
Forbes, Ответ чиновника Иркутской области на вопрос 
о бенефициарах Тыретского солерудника. 

 
Мы можем с уверенностью заявить, что таинственным бенефициаром солерудника является 
Артем Юрьевич Чайка. Дальше мы это докажем. 

 
 
 
   

 

http://www.vedomosti.ru/newspaper/articles/2009/01/23/zasolennyj-aukcion
https://www.dropbox.com/s/2zesm1fey8qxkd1/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%92%D0%A1%D0%A2%D0%9F%D0%9A_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
http://www.forbes.ru/sobytiya/biznes/270101-kak-po-relsam-chem-zarabatyvaet-na-zhizn-syn-generalnogo-prokurora-yuriya-cha?page=0,2


Соль. Воробьевское месторождение в Калуге 
 

Недалеко от Москвы, в Калужской области, есть крупное неразработанное месторождение 
соли. Несмотря на то, что до Иркутской области оттуда несколько тысяч километров, история 
Воробьевского месторождения тесно связана с Тыретским солерудником и его загадочными 
владельцами. Благодаря этой истории мы можем ответить на вопрос, кто настоящий 
бенефициар иркутского месторождения. А теперь и Воробьевского местрождения соли тоже. 
 
Конкурс на разработку Воробьевского месторождения был проведен в декабре 2013 года. 

 
Схема захвата, отработанная на Тыретском солеруднике, здесь в точности повторилась. 
 
К конкурсу не допустили сторонних участников (в том числе опять отказали «Руссоли», как и в 
Иркутске), а заявки приняли только от двух игроков: «Тыретский солерудник» и 
«Малоярославский солепромысел». 

На конкурс по продаже Воробьевского месторождения соли допустили 
только двух участников — «Тыретский солерудник» и «Малоярославский 
солепромысел» 

 
Последний, как и «Солидарность» из истории про Тыреть, абсолютно фиктивная контора. 
Точно так же она была создана за пару месяцев до конкурса на лицензию по разработке 
Воробьевского месторождения. Правда, в отличие от ООО «Солидарность», 
«Малоярославский солепромысел» гораздо проще связать с Чайками. 
 
Через юрлицо ООО «Галит» (сейчас переименовано в «Экспродпро») «Малоярославский 
солепромысел» на 99% принадлежит Елизавете Березиной. 
 

 

http://centrnedra.ru/?Step=additional&id=74
http://www.kommersant.ru/doc/2364976
https://www.dropbox.com/s/rma1vu84snmwflg/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%9C%D0%90%D0%9B%D0%9E%D0%AF%D0%A0%D0%9E%D0%A1%D0%9B%D0%90%D0%92%D0%95%D0%A6%D0%9A%D0%98%D0%99%20%D0%A1%D0%9E%D0%9B%D0%95%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%9C%D0%AB%D0%A1%D0%95%D0%9B_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/rma1vu84snmwflg/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%9C%D0%90%D0%9B%D0%9E%D0%AF%D0%A0%D0%9E%D0%A1%D0%9B%D0%90%D0%92%D0%95%D0%A6%D0%9A%D0%98%D0%99%20%D0%A1%D0%9E%D0%9B%D0%95%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%9C%D0%AB%D0%A1%D0%95%D0%9B_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


Елизавета Березина — юристка. Она партнер и акционер юридической фирмы «Аксио Лигал» 
(ООО «АЛГ»). Свою долю в компании она приобрела у предыдущего владельца — младшего 
брата Артема Чайки Игоря. 

 
В «Аксио Лигал» Елизавета Березина официально числится управляющим партнером. До 
недавнего времени с этой информацией, в том числе с обращением Елизаветы как 
управляющего партнера, можно было ознакомиться на сайте компании. В мае 2015 года сайт 
удалили. На тот момент наше расследование было уже в самом разгаре, и мы, конечно же, 
сохранили копии всех страниц этого сайта. 
 
Вот одна из них: 

https://www.dropbox.com/s/6ewe7byglhla8c7/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%90%D0%9B%D0%93_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/sh/g2ylhdcw1ez6y1f/AADy90xkoqrdvmsYfbBHuLjta?dl=0


 
 

А вот другая. На ней можно найти уже знакомую нам швейцарскую компанию Juridical House, 
управляемую Муратом Хапсироковым. Эта компания числится в разделе международных 
партнеров «Аксио Лигал». 

 



Juridical House Мурата Хапсирокова — партнер «Аксио Лигал» Елизаветы 
Березиной 

 
 

В общем Березина аффилирована и с Артемом, и с Игорем Чайкой самыми разнообразными 
способами. В том, что она представляет интересы именно их семьи, сомнений нет. 
 
Подставная контора «Малоярославский солепромысел» предсказуемо проиграла конкурс, и 
лицензию на разработку Воробьевского местрождения соли в Калуге получил единственный ее 
конкурент — ООО «Тыретский солерудник». 

 

Воробьевское месторождение соли в Калуге продано ООО «Тыретский 
солерудник» 

 
Как мы уже знаем, «Тыретский солерудник» принадлежит какомуто там Святошенко, к Чайке 
якобы отношения не имеет, а иркутским чиновникам становится дурно от вопросов о том, кто 
же бенефициар солерудника. Давайте на секунду представим, что, называя бенефициаром 
Артема Чайку, мы злостно на него клевещем, и перенесемся на церемонию открытия нового 
Воробьевского месторождения в Калуге. 
 
В ходе церемонии открытия торжественно заложили первый камень будущего 
солеперерабатывающего завода, закопали в землю «капсулу времени», а также презентовали 
новый бренд «Калужская соль». Все это происходило относительно недавно, в конце августа 
2015 года. 
 
Во всей церемонии участвовал лично губернатор Калужской области Анатолий Артамонов. Его 
сопровождал директор «Тыретского солерудника» Михаил Карамушка. 

http://www.admoblkaluga.ru/main/news/events/detail.php?ID=190459


 
Губернатор области Анатолий Артамонов произносит торжественную речь, посвященную 
началу разработки Воробьевского месторождения соли в Калужской области. Источник: 
Официальный портал Калужской области. 

 

http://www.admoblkaluga.ru/main/news/events/detail.php?ID=190459
http://www.admoblkaluga.ru/main/news/events/detail.php?ID=190459


 
Закладка «капсулы времени». Источник: Официальный портал Калужской области. 

 
А кто это такой знакомый широко улыбается в камеру? 

 
Артем Чайка 

http://www.admoblkaluga.ru/main/news/events/detail.php?ID=190459


 
Наверное, это фотошоп? Что делать на церемонии открытия Артему Чайке, якобы не 
имеющему никакого отношения ни к Воробьевскому солеруднику, ни к Тыретскому? 

   

 
 

Может быть, ктото заставил сына генерального прокурора позировать с лопатой и 
закладывать первый камень завода, который ему вовсе не принадлежит? 



     

 
 

Конечно, присутствие Артема и Игоря на церемонии открытия доказывает, что семейство Чаек 
имеет непосредственное отношение и к Воробьевскому месторождению в Калуге, и к ООО 
«Тыретский солерудник», его разрабатывающему. Под «непосредственным отношением» мы 
имеем в виду владение этими активами. 

 

На открытии нового завода в Калуге Артем Чайка закладывал «капсулу 
времени», а его брат Игорь присутствовал в числе гостей 
   

 
Артему не надо было учиться в Сколково, чтобы понять, что фактически украденный у 
государства «Тыретский солерудник» на собственное имя записывать не стоит, поэтому 
компанию оформили на подставное юрлицо. Управление же находится в ведении Артема 
Чайки — бенефициара этой аферы. 
 
Компания региональных чиновников, помогающая Чайке скупать понравившиеся активы, 
отлично сработала и в  случае с  Калугой. Когда разыгрывался фиктивный аукцион на 
Воробьевское месторождение, прокурором Калужской области был Дмитрий Демешин. Он 
один из самых молодых российских прокуроров — в 30 лет был назначен городским 
прокурором Мытищ, а в 32 — заместителем прокурора Ростовской области. Когда в Ростовской 
области Демешин занял кресло отстраненного начальника, его уже спрашивали, не является 

http://viperson.ru/people/demeshin-dmitriy-viktorovich
http://www.kr-news.ru/articles/30357.php


ли его дружба с Артемом Чайкой фактором, объясняющим его стремительный успех. Вскоре 
Демешин был переведен на должность прокурора в Калужскую область. Он работал там и в то 
время, когда Артем Чайка получил лицензию на разработку Воробьевского месторождения, а 
буквально через пару месяцев после этого ушел на повышение в Москву. Как бы иронично это 
ни звучало, теперь Демешин — начальник управления по надзору за исполнением 
законодательства о противодействия коррупции в Генеральной прокуратуре. 
 

Прокурор Калужской области Демешин, друг Артема Чайки,  пошел на 
повышение после того, как Чайка получил лицензию на разработку 
Воробьевского месторождения 

Щебень. Первая нерудная 
 

В октябре 2011 года В.В. Путин подписал распоряжение о продаже 75% акций «Первой 
нерудной компании», ранее принадлежавшей РЖД. 

 
«Первая нерудная компания» объединяет 18 щебеночных заводов по всей России. Компания 
была основана РЖД относительно недавно, в 2008 году, но почемуто всего 3 года спустя ее 
квалифицировали как «непрофильный актив» и выставили на продажу. «Непрофильность» 
ПНК для РЖД вызывает некоторые сомнения. Щебень, производящийся на заводах, 
используется для строительства и ремонта железнодорожных путей. 
 
Этот бизнес называют «вечным подрядом». РЖД ежегодно требуются гигантские объемы 
щебня на миллиарды рублей, поэтому у покупателя ПНК никогда бы не было проблем с 
клиентами. 

 

http://1pnk.ru/about/
http://www.rbc.ru/rbcfreenews/20111031162059.shtml
http://www.rbc.ru/rbcfreenews/20111031162059.shtml
http://www.rbc.ru/economics/20/05/2014/925041.shtml


ОАО «Первая нерудная компания» считается обладателем «вечного 
подряда» от РЖД, для нужд которой поставляет щебень 

 
Несмотря на огромную стартовую цену более чем в 4 миллиарда рублей, претендентов на 
покупку было достаточно. Руководство РЖД уверяло, что в приобретении ПНК заинтересованы 
крупные европейские строительные компании. В числе прочих на конкурс также заявился 
основной игрок рынка нерудных материалов — «Национальная нерудная компания» Юрия 
Жукова. 
 
До конкурса большинство компаний так и не дошло. «Национальную нерудную компанию» и 
еще одного претендента, фирму «ЭнергоАльянс», не допустили, сославшись на 
квалификационные требования тендера. Обе компании оспорили этот конкурс в суде. Юристы 
ННК подали заявление против РЖД о «нерыночных условиях конкурса», но иск был отозван в 
то же самое время, когда у владельца компании Жукова дома проходили обыски. 
«ЭнергоАльянс» также оспаривали условия конкурса в московском арбитражном суде, даже 
подали иск против Правительства РФ, но ни одному из этих дел не был дан ход. 

До конкурса вновь не были допущены крупные игроки, а у владельца 
одной из компанийпретендентов прошли обыски 

 
 

Обладателем 75% акций ПНК оказалась ООО «Нерудная компания Бердяуш». Она полностью 
принадлежит Артему Чайке. 

«Первую нерудную» покупает компания «Бердяуш», принадлежащая Артему Чайке 
Взглянув на данные компании за 2015 год, мы понимаем, что такое «вечный подряд». 

 
 
 

http://www.maonline.ru/mna/18804-pervaya-nerudnaya-kompaniya-zainteresovala-evropejcev.html
http://www.rbcdaily.ru/industry/562949991330066
http://www.forbes.ru/sobytiya/biznes/270101-kak-po-relsam-chem-zarabatyvaet-na-zhizn-syn-generalnogo-prokurora-yuriya-cha?page=0,1
https://www.dropbox.com/s/3xqsu73njz1htqy/%D1%80%D0%B6%D0%B4%D0%9040-73442_20_08_2014_%D0%92_%D0%B8%D1%81%D0%BA%D0%B5_%D0%BE%D1%82%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%82%D1%8C_%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C%D1%8E.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/tmjuauhi4u7szhw/%D0%BF%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE%D0%9040-122388_30_09_2014_%D0%9E_%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%BA%D1%80%D0%B0%D1%89%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B8_%D0%BF%D1%80%D0%BE%D0%B8%D0%B7%D0%B2%D0%BE%D0%B4%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%BF%D0%BE_%D0%B4%D0%B5%D0%BB%D1%83.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/tmjuauhi4u7szhw/%D0%BF%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE%D0%9040-122388_30_09_2014_%D0%9E_%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%BA%D1%80%D0%B0%D1%89%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B8_%D0%BF%D1%80%D0%BE%D0%B8%D0%B7%D0%B2%D0%BE%D0%B4%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%BF%D0%BE_%D0%B4%D0%B5%D0%BB%D1%83.pdf?dl=0
http://www.rbc.ru/economics/20/05/2014/925041.shtml
https://www.dropbox.com/s/hlvp6y5w1puwgwg/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%9D%D0%9A%20_%D0%91%D0%95%D0%A0%D0%94%D0%AF%D0%A3%D0%A8_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/hlvp6y5w1puwgwg/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%9D%D0%9A%20_%D0%91%D0%95%D0%A0%D0%94%D0%AF%D0%A3%D0%A8_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 
Выигранные ООО «НК Бердяюш» госконтракты за последние 6 месяцев. СПАРКИнтерфакс 

 
 

Данные «КонтурФокус» 



Общая сумма выигранных ООО «НК Бердяуш» госконтрактов за последний год — 9,6 млрд 
руб. Заказчик везде РЖД. Если представить, что «Российские железные дороги» ежегодно 
заказывают щебень на 10 млрд руб., т  цена покупки «ПНК» в 4,8 млрд уже не кажется такой 
баснословной. Тем более что Сбербанк России предоставил фирме Артема Чайки кредит на 
покупку. 

Объем госконтрактов «Бердяуша» за 2015 год — 9,6 млрд руб. Артем 
Чайка приобрел акции ПНК всего за 4 млрд, к тому же, в кредит от 
Сбербанка 
Интересно, что контракты оформляют именно на ООО «НК Бердяуш», полностью 
принадлежащее Чайке, а не на ОАО «ПНК», где у РЖД сохранилась доля в 15%. 
 
Источники Forbes предполагают, что отчуждение этого государственного актива было 
организовано менеджментом РЖД в личную пользу. Что Артема Чайку привлекли к этой сделке 
«для прикрытия» и обеспечения административного ресурса. Однако, по нашему мнению, дела 
обстоят совершенно иначе и конечным бенефициаром является всетаки Артем. Производство 
щебня логично вписывается в портфолио активов сына генерального прокурора, где уже есть 
соль, другие нерудные материалы и песок. 

Песок. Сибирский элемент 
Воробьевское месторождение соли — это не единственный бизнес Артема Чайки в Калуге. 
Совсем недалеко от деревни Воробьево у сына генпрокурора строится еще один актив — 
Обуховский песчаный карьер. 
 
Разработкой этого карьера занимается компания «Сибирский элемент РентаК» («СибэлРК»). 
Они же строят там завод по производству газобетонных изделий. 

 
Фирма была учреждена Артемом Чайкой в 2008 году и не привлекала особого внимания до 
2014 года, когда начались проблемы у их главного конкурента. 
 

http://www.forbes.ru/sobytiya/biznes/270101-kak-po-relsam-chem-zarabatyvaet-na-zhizn-syn-generalnogo-prokurora-yuriya-cha?page=0,1
http://www.forbes.ru/sobytiya/biznes/270101-kak-po-relsam-chem-zarabatyvaet-na-zhizn-syn-generalnogo-prokurora-yuriya-cha?page=0,1
https://www.dropbox.com/s/gf716bi88g7jivw/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%A1%D0%B8%D0%B1%D1%8D%D0%BB-%D0%A0%D0%9A_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


Совсем рядом с Обуховским месторождением, буквально на другом берегу Угры, есть другой 
карьер — Мостовский. Предприятие работало бесперебойно три десятка лет, но полтора года 
назад на него обрушился целый шквал прокурорских проверок. 

 
 
 

На «Мостовский карьер», работавший более 30 лет, в 2008 году внезапно обрушился шквал 
прокурорских проверок 

 
Все началось с жалобы «озабоченного жителя», приславшего директору Мостовского карьера 
письмо о том, что изза вывоза песка гибнут деревья и начинается экологическая катастрофа. 
Такое же письмо было разослано еще нескольким адресатам. В том числе и Олегу Митволю, 
главе партии «Альянс зеленых». Именно он и откликнулся на переживания «озабоченного 
жителя» и переслал жалобу в Министерство природных ресурсов, а далее делом занялась 
природоохранная прокуратура. 

Инициатор проверок — Олег Митволь. Проблемы «Мостовского карьера» 
были выгодны Артему Чайке, поскольку его ООО «СибэлРК» — прямой 
конкурент «Мостовского карьера» 

 
 

http://www.forbes.ru/sobytiya/vlast/272719-bitva-za-nedra-kak-prokuratura-razbiraetsya-s-konkurentami-artema-chaiki


 

 
Олег Митволь 

 
Журналисты Forbes, расследовавшие эту историю год назад, поинтересовались у Олега 
Митволя, чем его так взволновала именно эта история. Митволь ответил, что ему приходит 
много жалоб с фотографиями и эту конкретную он даже не проверял. Просто отправил запрос 
в министерство, и все. 
 
Мы же предполагаем, что Олег Львович был чуть менее легкомысленен. И что инициировал 
эту жалобу по вполне конкретной просьбе, в интересах семейного бизнеса Чаек. 
 
Митволя и младшего сына генпрокурора Игоря Чайку объединяет совместный бизнес, притом 
очень крупный — доли в компании «ИнвестСити». У Митволя в этом проекте 5%, а у компании 
Игоря Чайки «Энкон» 10%. «ИнвестСити» — основной акционер (73%) «Сити Лэнд Групп», 
компании, на балансе которой 8 000 гектар земли в Ступино и Можайске общей стоимостью 
150 миллиардов рублей. 

Митволя и младшего сына генпрокурора Игоря Чайку объединяет 
совместный бизнес 
В общем, Олег Митволь совсем не чужой человек для семьи Чаек. Это вполне объясняет его 
мотивы отправлять жалобы на конкурентов Артема Чайки в Калуге. 
 
В результате жалоба «озабоченного жителя» вылилась в десятки прокурорских проверок 
«Мостовского карьера» и огромного масштаба операцию по прекращению работы 
предприятия. На пути к карьеру устанавливались временные посты ДПС, объездные дороги 
оказывались завалены мусором и деревьями, лицензия предприятия многократно 
приостанавливалась. 

http://www.forbes.ru/sobytiya/vlast/272719-bitva-za-nedra-kak-prokuratura-razbiraetsya-s-konkurentami-artema-chaiki
https://www.dropbox.com/s/h895y7a4aepaplu/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%98%D0%9D%D0%92%D0%95%D0%A1%D0%A2-%D0%A1%D0%98%D0%A2%D0%98_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/j1yv4ym6axnl49y/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%AD%D0%9D%D0%9A%D0%9E%D0%9D_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
http://www.kommersant.ru/doc/2702568
https://www.dropbox.com/s/9unczuqcv6bfqah/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%9A%D0%9E%D0%9C%D0%9F%D0%90%D0%9D%D0%98%D0%AF%20%D0%A1%D0%9B%D0%93_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 
Подробнее о том, как устранялись конкуренты Артема Чайки, можно прочитать в 
расследовании Forbes. А также послушать рассказ директора «Мостовского карьера» в нашем 
фильме. 
 
Сотрудники «Мостовского карьера» утверждают, что все прокурорские проверки 
санкционировались новым областным прокурором — Александром Гулягиным, сменившим на 
своем посту друга Артема Чайки Дмитрия Демешина. 
 
Александр Гулягин не только новый прокурор Калужской области, но и сын действующего 
заместителя генерального прокурора Юрия Гулягина. Эти родственные связи, очевидно, 
создают конфликт интересов. Подчиненный генерального прокурора Чайки — отец прокурора 
той области, в которой у Чаек семейный бизнес. 
 

Санкционировал проверки областной прокурор Александр Гулягин. Его 
отец — подчиненный Юрия Чайки, что создает конфликт интересов 
 

 

 
 

Летом этого года лицензию «Мостовского карьера» окончательно отозвали по решению 
Калужской прокуратуры. 

 
 
 

 

http://www.forbes.ru/sobytiya/vlast/272719-bitva-za-nedra-kak-prokuratura-razbiraetsya-s-konkurentami-artema-chaiki


Летом этого года лицензию «Мостовского карьера» окончательно отозвали 
по решению Калужской прокуратуры 

 
7 июля 2015. Сайт прокуратуры Калужской области 

 
Столь настойчивое желание Артема Чайки избавиться от конкурента связывают с недавно 
начавшейся реконструкцией Киевского шоссе. Оба карьера находятся буквально в паре 
километров от трассы и являются оптимальными поставщиками песка для строительства. 
Теперь, когда лицензия «Мостовского карьера» отозвана, фирма Артема Чайки укрепляет свои 
позиции как подрядчика. 

Рядом проходит реконструкция Киевского шоссе. После отзыва лицензии у 
Мостовского карьера фирма Артема Чайки — единственный оптимальный 
поставщик песка для строительства 
Интересно, что когда Forbes разговаривал с генеральным директором «Сибирского элемента», 
тот сказал, что единственный учредитель компании Артем Юрьевич Чайка — это другой Чайка, 
просто «полный тезка». 

 

Строительный бизнес 
Еще одна фирма, в которой у Артема Чайки есть доля (27%), — это ООО Георесурс. Это 
совместный бизнес с группой компаний «Ташир» Самвела Карапетяна. «Георесурс» строит 
торговый центр «РИО» в Мытищах. 

 

http://www.forbes.ru/sobytiya/vlast/272719-bitva-za-nedra-kak-prokuratura-razbiraetsya-s-konkurentami-artema-chaiki


Артем Чайка совместно с Самвелом Карапетяном строит торговый центр в 
Мытищах 

 
В отличие от других предприятий Артема Чайки, здесь все складывается не столь удачно. 
Торговый центр должен открыться в IV квартале 2015 года, то есть сейчас. 
 

   
 

Но, если вы ездите по Ярославскому шоссе, вы наверняка не видели там никакого нового 
торгового центра. 
 
Дело в том, что компания «Георесурс» ведет строительство этого объекта без единого 
разрешения. Вообще. Без разрешения на строительство, без экспертизы проектной 
документации, без результатов инженерных изысканий. 

https://www.dropbox.com/s/m8f7540wchrg61f/%D0%9041-56679_26_08_2015_%D0%9F%D1%80%D0%B8%D0%B2%D0%BB%D0%B5%D1%87%D1%8C_%D0%BA_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B8.pdf?dl=0


 
Источник: Решение суда 

 
В июне 2015 года «Георесурсу» было вынесено предписание о том, что нарушения требуется 
устранить в течение 20 дней. Но вместо того, чтобы получить нужные документы или оспорить 
факт предписания (если оно незаконно), фирма Артема Чайки просто продолжила строить как 
ни в чем не бывало. 

Строительство торгового центра идет без разрешения, но предписания об 
устранении нарушений Артем Чайка не спешит выполнять 
 
В конце августа Арбитражный суд Московской области привлек «Георесурс» к 
административной ответственности и в связи со всеми нарушениями приостановил стойку 
торгового центра на 3 месяца. 

 
Источник: Решение суда 

 
 
   

 

https://www.dropbox.com/sh/pmaf9j6ks5mwjgv/AACai7eqaYBp922O3vPOG1Jga/%D0%9041-56679_26_08_2015_%D0%9F%D1%80%D0%B8%D0%B2%D0%BB%D0%B5%D1%87%D1%8C_%D0%BA_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B8.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/sh/pmaf9j6ks5mwjgv/AACai7eqaYBp922O3vPOG1Jga/%D0%9041-56679_26_08_2015_%D0%9F%D1%80%D0%B8%D0%B2%D0%BB%D0%B5%D1%87%D1%8C_%D0%BA_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B8.pdf?dl=0


Если «Георесурс» и в этот раз не проигнорирует строительное законодательство, то работы по 
строительству ТЦ «РИО» должны возобновиться как раз тогда, когда выйдет это 
расследование, то есть в начале декабря 2015 года. 

 

Кирпич. Сибирский элемент 
 

Справедливости ради стоит заметить, что мы не первые, кто обратил внимание на бизнес 
Артема Чайки. Все вышеперечисленные активы уже так или иначе были упомянуты СМИ в 
связи с его именем. 
 
Все названные компании относительно новые, они набирали обороты уже после 2010 года. 
Нам стало любопытно, чем же Артем Чайка занимался раньше: после захвата судов у 
Верхнеленского речного пароходства, но до соляного и песочного бизнеса. 
 
Нам удалось по крайней мере частично ответить на этот вопрос. Артем Чайка занимался 
кирпичом. 
 
Сначала мы нашли патент на кирпич. Оформлен лично на Артема Чайку. Нас весьма удивила 
эта находка. 



 
Источник: Ссылка на патент 

 
Потом мы нашли еще несколько патентов Артема, связанных с обжиганием и сушкой кирпича. 

https://www.dropbox.com/s/sa7tvy07vr66hxj/patent-2345026.pdf?dl=0


Артем Чайка оказался счастливым обладателем еще и нескольких 
патентов на кирпич 

 
Источник: патент 1, патент 2 

 
Оказывается, до 2010 Артем Чайка был единоличным владельцем крупнейшего в Сибири 
кирпичного завода «Сибирский элемент». 

Это понастоящему семейный бизнес. Согласно информации с официального сайта, 
«Сибирский элемент» — это холдинг, включающий в себя «Сибирский элемент — 
Строительную компанию» и «Сибирский элемент — Ренту». 

https://www.dropbox.com/s/n4rh6ghp1ddvcsk/patent-2313746.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/uo7k00wwysuqfni/patent-2308649.pdf?dl=0
http://www.sibelement.ru/


 
Владельцем первой компании, ныне ликвидированной, был Игорь Чайка. 

 
Второй компанией с 2007 по 2009 год владел Артем Чайка, но позже передал ее маме — 
Елене Чайке. 
 

   

https://www.dropbox.com/s/s16jznsig3y5m7i/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%20%D0%A1%D0%98%D0%91%D0%AD%D0%9B%20-%20%D0%A0%20_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


ООО «Сибирский элемент» — холдинг, компании которого принадлежали 
в разное время Артему и Игорю Чайкам, а также их маме — Елене Чайке 

 
«Сибирский элемент — Рента» потом учредила дочернее предприятие в Калуге «Сибирский 
элемент — РентаК». Именно она сегодня и добывает песок на Обуховском месторождении. 

Юридический бизнес 
 
Последней бизнесстезей Артема Чайки является юриспруденция. Вообще Артем по 
образованию юрист, к тому же он учредитель двух юрфирм — «Лигал Консалтинг» и «Чаадаев, 
Хейфец и партнеры». 
 
Компания «Лигал Консалтинг» нам уже встречалась. Ею руководит Геннадий Егиян, эксперт 
морского права, управляющий также ООО «Стилан» и «Эл Си Шиппинг». Как мы помним, обе 
эти конторы участвовали в похищении судов из Верхнеленского пароходства. 

Артем Чайка является учредителем и двух юридических компаний — 
«Лигал Консалтинг» и «Чаадаев, Хейфнич и партнеры» 
О работе «Чаадаева, Хейфича и партнеров» нам ничего не известно. Разве только то, что 
Артем активно участвует в работе бюро — по крайней мере, в этом нас уверяет совладелец 
компании: 
“ 
Мы на выходных должны обсудить жалобу в один международный коммерческий арбитражный 
суд, и Артем Юрьевич, прекрасно владеющий несколькими иностранными языками, поможет 
нам ее перевести 
Л.Хейфец, Forbes 

 
Непонятно, чем Артем Чайка может помочь и какими языками он владеет. Как мы помним, он 
не знает английского и на занятиях в Сколково сидит с личным переводчиком. 
 
 
 
 
 
 

http://www.sea-law.ru/index.php?option=com_content&task=blogcategory&id=36&Itemid=158
http://www.forbes.ru/sobytiya/biznes/270101-kak-po-relsam-chem-zarabatyvaet-na-zhizn-syn-generalnogo-prokurora-yuriya-cha?page=0,0


РЕЗЮМЕ 
 

— Артем Чайка выжал все возможное из своего положения сына генпрокурора. История 
любого его «бизнеса» — это история о том, как удачно он воспользовался связями отца. С 
помощью ресурсов Юрия Чайки Артем не  только присвоил активы Верхнеленского 
пароходства, но и завладел многомиллионными предприятиями по всей России, некоторые из 
которых прежде принадлежали государству. 
 
— Основой бизнеса Артема Чайки является поддержка сотрудников органов прокуратуры. Они 
создают благоприятные условия для семейных компаний Чаек — обеспечение победы на 
конкурсах, запугивание и устранение конкурентов. В обмен чиновники получают продвижение 
по службе и иммунитет от преследования. Бизнесмодель сына генерального прокурора 
построена на преступной помощи коллег отца, и без этой помощи бизнес Артема Чайки не смог 
бы существовать. 
 
 
 
=========================== 
 

 
   

 
Расследование о семейном бизнесе Чаек было бы неполным без рассказа о Игоре Чайке, 
младшем сыне генпрокурора. Известность к нему пришла в 2014 году, когда он неожиданно 
был назначен на должность советника губернатора Московской области по вопросам культуры, 
молодежной политики и спорта. 

Игорь Чайка 

http://izvestia.ru/news/566483


 
Игорь Чайка кажется обычным чиновникомурбанистом — он занимается организацией 
фестивалей, ярмарками, скамейками и озеленением парков. Даже должность свою молодой 
чиновник занимал на общественных началах, то есть без зарплаты. 
 
На самом деле это впечатление обманчиво. Игорь Чайка — важнейшее звено семейного 
бизнеса генпрокурора, он контролирует компании с оборотом в 300 млрд рублей и полностью 
инкорпорирован в бизнес старшего брата. Да и собственные дела у Игоря Юрьевича идут 
недурно. Его увлечение урбанистикой и благоустройством на самом деле объясняется тем, что 
именно в этих сферах он зарабатывает деньги — через фирмы, принадлежащие ему напрямую 
или подкронтрольные ему. 
 
Впрочем, между бизнесами братьев Чаек есть важное различие. Если старший брат Артем, не 
церемонясь, рейдерски захватывает интересные ему активы, то младший, Игорь, выбрал 
другую модель — он зарабатывает на господрядах. 

Неудачливый чиновник 
 

 
В начале 2014 года, когда Игорю Чайке только исполнилось 25 лет, он был назначен 
советником губернатора Московской области Воробьева по вопросам культуры, туризма, 
молодежной политики и спорта. 
 
Сразу после назначения Игорь Чайка дал подробное интервью, из которого становится 
известно, что он бизнесмен с опытом (со второго курса в серьезном бизнесе!) и планирует 
революционный прорыв в подмосковном благоустройстве. 
 
Игорь анонсировал несколько крупных проектов — культурные мероприятия общероссийского 
масштаба, парки и набережные по всей области, фестивали и велодорожки. Все это — на 
частные инвестиции, привлечением которых Игорь Чайка собирался заниматься. 
 
Следующие два года можно было читать об успехах Игоря Юрьевича. Больше всего он 
гордится своей ролью в организации празднования 700летия Сергия Радонежского в 
Сергиевом Посаде. 

 

В 25 лет Игорь Чайка становится советником губернатора Московской 
области по культуре 
 

 

http://www.vedomosti.ru/business/articles/2015/10/05/611415-sin-genprokurora-postroil-milliardnii-biznes#/galleries/140737492451135/normal/1
http://izvestia.ru/news/566483
http://izvestia.ru/news/566483


“ 
Свой главный тест я прошел в прошлом году, когда было 700летие преподобного Сергия 
Радонежского. Мероприятие длилось 7 дней, было 300 000 паломников, было все руководство 
нашей страны. Я полгода готовил это событие, 5 дней жил на территории Сергиева Посада. 
Каждый день с утра до ночи… 
И. Чайка, интервью ТК «Дождь» 

 
По результатам празднования Игоря Чайку наградили знаком патриарха в качестве 
благодарности за участие в подготовке. Для младшего Чайки это особенный проект: он, как 
выяснилось, человек очень набожный. На его руке красуется браслетчетки (комбоскини), 
сплетенные монахами с Афона. Кроме того, Игорь вместе с папой ежегодно посещает Афон — 
как мы знаем, живет там в келье и духовно заряжается. 
 

   
 
   

 

https://tvrain.ru/teleshow/vechernee_shou/chajka_po_imeni_igor_uletel_no_obeschal_vernutsja-395747/#comments
http://riamo.ru/northeast_news/20141210/606908784.html
http://www.mk.ru/editions/daily/article/2003/09/10/127520-yuriy-chayka-s-podletsami-ya-del-imet-nikogda-ne-budu.html


Заслуживает внимания и другой, очень оригинальный проект Игоря. Он продвигал в области 
так называемые «библиомобили» — то есть обычные грузовики, где вместо морозильной 
камеры — помещение с книгами. Они колесят по деревням и селам и представляют собой 
нечто среднее между читальным залом и интернеткафе. В Подмосковье было выделено 
более 200 миллионов рублей на этот проект и даже был проведен флэшмоб с лозунгом 
«Забудь про одиночество!». 
 

 
 

 
О проектах Игоря Чайки можно писать бесконечно. Каждый из них поражает полетом мысли и 
степенью бесполезности. 
 
Но если посмотреть внимательно на деятельность Чайки в Московской области, становится 
заметно, что на особом счету у него город Клин. Именно в Клину реализовывались самые 
эффектные проекты Игоря Чайки. Из Клина Чайка собирался делать «подмосковный 
Зальцбург» с Чайковским вместо Моцарта. 
 
Игорь Чайка разработал целый брендбук города и внедрил новый слоган: «Клин — звучит!» 

 

Одним из самых известных проектов Игоря Чайки стало создание 
брендбука и звуковое зонирование города Клин. 
     

http://zhukvesti.info/articles/detail/28938/
http://libmobile.ru/online_conference/642
http://lenta.ru/articles/2014/08/05/chaika/
http://festopen.com/wp-content/uploads/2015/08/Klin_album_ru.pdf


   

 
   

“ 
Мы можем сделать Клин единственным городом в России, где осуществляется звуковое 
зонирование территории: зона абсолютной тишины, зона джаза и так далее. 
 
И.Ю. Чайка, июль 2014 

Администрацию Клина сегодня возглавляет фигурант знаменитого 
«игорного дела». Мэр Клина — жена другого фигуранта 

Дело о нелегальных подмосковных казино 
 
Один из самых громких антикоррупционных процессов за последние десять лет. Вскоре после 
запрета в России игорного бизнеса в Подмосковье начали появляться подпольные казино. 
Дело имело особый резонанс, так как выяснилось, что нелегальный игорный бизнес 
«крышевали» подмосковные прокуроры и сотрудники МВД. 
 
Фигурантами дела стали 11 сотрудников органов правопорядка, в том числе замглавы 
прокуратуры Московской области Александр Игнатенко, прокурор Клина Эдуард Каплун, 

http://interfax-russia.ru/Center/citynews.asp?id=517425
http://www.kommersant.ru/doc/2815427


прокуроры Ногинска, города Озеры, а также руководитель управления областной прокуратуры 
Дмитрий Урумов. Урумов пошел на сделку со следствием, комуто были предъявлены 
обвинения, но сразу отозваны в рамках амнистии. Игнатенко был экстрадирован из Польши и 
заключен под стражу. 
 
Пожалуй, самым громким скандалом в этом деле, стали показания некоего «засекреченного» 
свидетеля, выступавшего под фамилией Николаев. Свидетель утверждал, что координатором 
между хозяевами игровых залов и прокурорами, обеспечивающим «крышу», был сын 
генерального прокурора Артем Чайка. 
 
Несмотря на огромный резонанс дела и на громкие аресты, дело вскоре начало 
разваливаться. Игнатенко выпустили из СИЗО через полгода, еще раньше амнистировали и 
отпустили и других фигурантов. Обвинения были сняты даже с непосредственного владельца 
игорных клубов Назарова. 
 
Генпрокуратура утверждала, что доказательств получения взяток прокурорами нет, а сам 
Чайка заявил:«Пора уже заканчивать с делом о подмосковных казино». 

 
В 2014 году город Клин возглавила Алена Сокольская. Сокольская — жена бывшего клинского 
прокурора, а позже зампрокурора Москвы Александра Козлова. Козлов тоже проходил по делу 
о подмосковных казино, но официально фигурантом не стал. Согласно показаниям, данным в 
суде, роль Козлова сводилась к заблаговременному оповещению владельцев подпольных 
залов о грядущих проверках. Козлову обвинений не предъявили, и его карьера ничуть не 
пострадала — с 2012 года по сегодняшний день он является прокурором Тульской области. То 
есть супруг главы района, в котором работает Игорь, — подчиненный его отца. 

http://www.gazeta.ru/news/lastnews/2011/05/16/n_1839665.shtml
http://rbcdaily.ru/society/562949990252339
http://www.kommersant.ru/Doc/1610992
https://www.vedomosti.ru/politics/news/2013/07/02/podmoskovnogo-eks-prokurora-ignatenko-vypustili-iz-sizo
http://rbcdaily.ru/society/562949990252339
http://lenta.ru/news/2014/02/12/case/
https://tvrain.ru/teleshow/here_and_now/chajka_pohoronil_igornoe_delo_podmoskovnyh_prokurorov-362685/
http://www.klincity.ru/glava/
http://www.gazeta.ru/social/2011/07/07/3689121.shtml
http://www.prokuror-tula.ru/


 
Алена Сокольская (справа) и Александр Козлов (в центре) в компании с Александром 
Игнатенко (эксзампрокурора Московской области, единственный фигурант «игорного дела», 
остающийся в СИЗО) на дне рождения «решалы» Ивана Назарова 

Муж главы Клинского района — подчиненный Юрия Чайки 
 
Должность главы администрации Клина занимает Эдуард Каплун. Он бывший прокурор города 
Клин, тоже фигурант дела о крышевании подмосковных казино. В отличие от Козлова, он по 
делу проходит отнюдь не формально. Против Каплуна было возбуждено уголовное дело о 
взяточничестве, в 2011м он был объявлен в международный розыск, скрывался в Израиле, но 
вскоре добровольно вернулся в Россию и дал показания в СК. Дело закрыли, Каплуна 
отпустили обратно в Клин. 

http://www.kommersant.ru/doc/2836630
http://www.novayagazeta.ru/news/1697393.html?p=2#comments


 
Эдуард Каплун 

 
Все эти люди, возглавляющие сегодня Клин, хорошо знакомы со старшим братом Игоря Чайки 
— Артемом. Вероятно, именно этим объясняется тот факт, что Игорь сконцентрировал свою 
урбанистскую активность в Клину. Для чиновников, руководящих Клином, семья Чаек с 
очевидностью находится на особом счету. 
 
С сожалением вынуждены констатировать, что чиновник из Игоря Чайки не вышел. В феврале 
2014 года Игорь вполне четко представлял свою дальнейшую карьеру. Он собирался 
проработать советником 6 месяцев, а потом занять пост заместителя губернатора Московской 
области. 
 

 
Интервью Известиям 

 
 
   

 

http://izvestia.ru/news/566483


Признаемся, по прошествии года с этого интервью мы начали переживать. Игоря Юрьевича 
все не назначали и не назначали. Еще полгода спустя оправдались самые страшные 
подозрения: 
 

 
Источник 

 
“ 
Все это время [я] не прекращал заниматься предпринимательской деятельностью, и те 
проекты, которые у меня сейчас находятся в реализации или в статусе запуска, требуют 
ежедневного оперативного сопровождения. И, конечно, у меня есть определенные 
обязательства в бизнесе. Поэтому, исходя из приоритетности, я принял решение отказаться от 
должности зампреда правительства и пока работать в бизнесе 
Источник: http://mosreg.ru/ 

 
Игорь Чайка не драматизирует, когда говорит об обязательствах в бизнесе. Они у него 
действительно есть, и достаточно серьезные. Как собственные, так и относящиеся к бизнесу 
брата. 
 
 
 
 
 

http://mosreg.ru/
http://mosreg.ru/multimedia/novosti/glavnie/igor-chayka-pokinul-post-sovetnika-gubernatora-podmoskovya/


Детали госслужбы 
 

Посмотрев новый брендбук города Клин, работу над которым курировал советник губернатора 
Московской области Игорь Чайка, мы, конечно, не могли не заинтересоваться тем, кто его 
непосредственно создавал. Авторов мы нашли достаточно быстро. Компания под названием 
«ПК "Визуальные технологии"» хвастается разработкой этого брендбука на своем сайте. 
 

 

Брендбук города Клин разрабатывала ПК «Визуальные технологии», чьей 
руководство аффилированно с Игорем Чайкой 
 

 
Вот как они описывают свою работу с чиновниками города Клина и Московской области: 
 

http://festopen.com/wp-content/uploads/2015/08/Klin_album_ru.pdf


   
 

   
 

Создается впечатление, что эта компания четко выполнила все пожелания подмосковных 
чиновников и они остались ей крайне довольны. 
 
Советник губернатора Игорь Чайка неспроста так многократно упоминается в этих 
восторженнохвалебных заметках. Как нам удалось выяснить, Чайка — настоящий владелец и 
бенефициар компании «ПК Визуальные технологии». 
 
Факт своей связи с этой компанией Игорь Чайка сумел хорошо спрятать. На первый взгляд 
красногорская компания «ПК "Визуальные технологии"» к нему отношения не имеет, но это 
совсем не так. 
 
До конца 2013 существовала фирма ООО «Визуальные технологии», в которой у Игоря Чайки 
было 30%. Это совершенно другая компания с похожим названием. 

   

https://www.dropbox.com/s/iuefpbonvtdpwoe/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%92%D0%98%D0%97%D0%A3%D0%90%D0%9B%D0%AC%D0%9D%D0%AB%D0%95%20%D0%A2%D0%95%D0%A5%D0%9D%D0%9E%D0%9B%D0%9E%D0%93%D0%98%D0%98_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 
 

Компанию ликвидировали в конце декабря 2013 года. 
 

Это произошло примерно за месяц до назначения Игоря Чайки советником губернатора 
Московской области. 
 
Директором ликвидированной фирмы был некий Комаров Леонид Константинович. 
 

 
Он покинул пост директора в конце 2012 года, а в начале 2013го стал генеральным 
директором созвучной компании ООО «ПК "Визуальные технологии"» — это как раз фирма, 
рисовавшая облик города Клин. 
 
Директора Комарова и Игоря Чайку связывает тесные партнерские отношения, выходящие за 
рамки бизнеса по облагораживанию городов. Он по сей день является директором фирмы 
«ТИндустрия», тоже принадлежащей Чайке. Эта фирма в 2014 году за 3 миллиарда рублей 
купила у РЖД крупнейшего производителя шпал — «БетЭлТранса» (эту историю мы 
расскажем ниже). 

https://www.dropbox.com/s/tbnday1l5v1u3fk/%D0%90%D0%9E%20_%D0%A2-%D0%98%D0%9D%D0%94%D0%A3%D0%A1%D0%A2%D0%A0%D0%98%D0%AF_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
http://www.rbc.ru/economics/10/07/2014/935605.shtml
http://www.rbc.ru/economics/10/07/2014/935605.shtml


 
Под новым названием и с новыми номинальными собственниками Чайкина компания «ПК 
"Визуальные технологии"» выигрывает один за другим конкурсы на изготовление табличек, 
указателей, дорожных знаков и т.д. 
 
Многие, например, наверняка видели эти таблички на Павелецком вокзале. Их, как 
выясняется, изготовила фирма сына генпрокурора: 

   
 

 



В московском метро еще бывают особенные «раскрашенные» вагоны. Тоже Игорь Чайка! 
 

 
 

 

 
Те, кто ездит на подмосковных электричках, тоже ежедневно сталкиваются с бизнесом Игоря 
Чайки. «ПК "Визуальные технологии"» изготавливают указатели станций и даже «павильоны», 
в которых установлены автоматы по продаже билетов. 

 

http://www.vizteh.ru/news/nasha-kompaniya-osnashhaet-vse-ostanovochnye-punkty-mzhd-i-5-regionalnykh-zh-d-centrov-vizualno-informacionnymi-elementami/
http://www.vizteh.ru/news/pk-vizualnye-tekhnologii-pomogaet-uluchshit-kachestvo-obsluzhivanie-passazhirov-prigorodnykh-elektrichek/


Информационные таблички на вокзалах Москвы, особо оформленные 
составы в метро — это тоже госзаказы ПК «Визуальные технологии» 
   

 
Помимо всего этого, «ПК "Визуальные технологии"» поставляет таблички и указатели в 
Минобороны, домовые знаки в Петербурге и Краснодаре, вывески для избиркома Ростовской 
области, МФЦ в Москве и дочерних предприятий Газрома и Транснефти. 
 
В своем желании похвастаться благодарственными письмами на собственном сайте «ПК 
"Визуальные Технологии"» абсолютно забыли о конспирации и о том, что они якобы не имеют 
никакого отношения к упраздненной фирме сына генерального прокурора. На сайте выложены 
благодарственные письма другому юридическому лицу — ООО «Визуальные технологии», 
принадлежащему лично Игорю Чайке.

 
Благодарственное письмо с сайта ООО «ПК "Визуальные технологии"» www.vizteh.ru 
   

http://www.vizteh.ru/news/vizualnye-tekhnologii-osnashhayut-znakami-podrazdeleniya-ministerstva-oborony-rf/
http://www.vizteh.ru/experience/
http://www.vizteh.ru/news/kompaniya-vizualnye-tekhnologii-uchastvuet-v-podgotovke-k-edinomu-dnyu-golosovaniya/
http://www.vizteh.ru/news/pk-vizualnye-tekhnologii-sozdaet-kompleksnuyu-sistemu-vizualnogo-informirovaniya-ooo-gazprom/
http://www.vizteh.ru/news/pk-vizualnye-tekhnologii-izgotavlivaet-stendy-dlya-filiala-gruppy-kompanij-ak-transneft/
http://www.vizteh.ru/otzivi/


 
Несмотря на то, что Игорь Чайка тщательно постарался скрыть свою связь с «ПК "Визуальные 
технологии"», абсолютно очевидно, что эта компания просто анонимная реинкарнация той 
фирмы, которая раньше принадлежала ему же. Как видно из списка клиентов и отзывов на 
сайте компании, работают они преимущественно на господряде. Счет выигранных тендеров 
идет на сотни миллионов рублей. 
 

Картель для благоустройства 
 

Из единственного интервью Игоря Чайки, где он упоминает о своих бизнесуспехах, 
складывается достаточно скудное представление о масштабе его деятельности. Он говорит о 
том, что занимается благоустройством парков и созданием архитектурных образов городов. 
Никакой особой конкретики, создается ощущение, что это небольшой проектный бизнес. 
 
В первый раз мы столкнулись с бизнесом Игоря, когда писали заметку о скейтпарке в 
Останкино в сентябре 2014 года. Смешная ситуация: Собянин приехал открывать скейтпарк, 
вышел хвалебный сюжет, а через 3 дня парк закрыли. Скейтеры были ужасно недовольны 
качеством постройки скейтпарка, а позже выяснилось, что скейтпарк должны были открыть 
еще год назад, в 2013м. То есть подрядчик не только построил объект плохого качества, но и 
сделал это на год позже, чем планировалось. 
 

 
Скриншот с сайта www.gorod.afisha.ru 
 
Подрядчик, построивший за 210 миллионов рублей скейтпарк, в котором нельзя кататься, 
называется ООО «СитиСтройСервис». Эта компания зарегистрирована в Калининграде, у нее 

http://izvestia.ru/news/566483
https://navalny.com/p/3812/
http://www.m24.ru/videos/61124
http://gorod.afisha.ru/entertainment/u-moey-babushki-gorochki-salatov-rovney-vyhodyat-raydery-o-skeytparke-na-vdnh/
https://www.dropbox.com/s/s9f1rydpv45rrh1/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%A1%D0%B8%D1%82%D0%B8%D0%A1%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B9%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B2%D0%B8%D1%81_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


нет сайта, как и какоголибо опыта в создании скейтпарков. Но при этом «СитиСтройСервис» 
выигрывает господряды на суммы около 2 миллиардов рублей в год. 
 
Для небольшой калиниградской фирмы такой объем госзаказа в Москве крайне необычен. Мы 
начали искать, кто же такой важный может скрываться за номинальным владельцем фирмы 
Денисом Галаганом и нашли. Игоря Чайку. 

 

Небольшая калининградская фирма ООО «СитиСтройСервис», получила 
господряды на сумму около 2 млрд 
   

 
Схема становится прозрачной и понятной, если проанализировать все 36 тендеров, в которых 
«СитиСтройСервис» когдалибо участвовал. При внимательном рассмотрении, оказывается, 
что у этой компании есть 3 постоянных «конкурента». 3 фирмы, с которыми 
«СитиСтройСервис» постоянно «соревнуется» за господряды в самых разных областях (от 
строительства дорог до информационного сопровождения проектов) и регионах России. 

 
 

 
Источник: Таблица 

 
 

https://www.dropbox.com/s/qxuxrbvu1i58763/tender%20analysis.xlsx?dl=0


 

Не вызывает сомнений, что «Ситистройсервис», «Балтикстройкомпани» и 
«Навигационные решения» также действуют в интересах Чайки 

 
Другие три компании — ООО «БалтикСтройКомпани», ООО «Инновации света» и ООО 
«Навигационные решения» (переименован в «Городская среда»). В разных комбинациях эти 4 
компании поучаствовали в 14 конкурсах на сумму более 2.5 миллиардов рублей. 
 
У нас не вызывает сомнений тот факт, что эти четыре компании не просто аффилированы друг 
с другом — они по сути одна компания. Эти фирмы чувствуют себя настолько уверенно, что 
даже не особенно маскируют свои связи. Вот несколько примеров. 
 
Посмотрим на адреса филиалов: 

 

Все победы «СитиСтройСервис» одержал в тендерах с одинаковыми 
участниками, расположенными по одному юрадресу 

 
 

 
 
   

 

https://www.dropbox.com/s/qxuxrbvu1i58763/tender%20analysis.xlsx?dl=0


Три из четырех компаний делят одни и те же адреса в Москве. Четвертая компания 
«Инновации света» ни с кем ничего не делит — она полностью принадлежит Игорю Чайке и 
зарегистрирована по его домашнему адресу в ведомственном доме по улице Рочдельская. 
Собственником квартиры в 200 м² в этом элитном доме Игорь стал в 15 лет. 
 
Другое интересное совпадение. 
 
На сайте headhunter.ru четыре компании, которые мы обвиняем в картельном сговоре, 
рекламируют вакансии друг друга. 

 
   

 
     

         
 

Двигаемся дальше. С сайта фестиваля ландшафтной архитектуры мы узнаем, что на три 
компании картеля («Инновации света», «СитиСтройСервис» и «БалтикСтройКомпани») 
работает один и тот же архитектор. 

 

https://www.dropbox.com/s/s0hf4c58bq9kpp1/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%98%D0%9D%D0%9D%D0%9E%D0%92%D0%90%D0%A6%D0%98%D0%98%20%D0%A1%D0%92%D0%95%D0%A2%D0%90_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/bhr2s5xxrd3mkbd/%D0%B3.%D0%9C%D0%9E%D0%A1%D0%9A%D0%92%D0%90%2C%20%D0%A0%D0%9E%D0%A7%D0%94%D0%95%D0%9B%D0%AC%D0%A1%D0%9A%D0%90%D0%AF%20%D0%A3%D0%9B.%2C%20%D0%B4%D0%BE%D0%BC%2012%2C%20%D1%81%D1%82%D1%80.1%20%D0%BA%D0%B2.%2033%20%281%29.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/bhr2s5xxrd3mkbd/%D0%B3.%D0%9C%D0%9E%D0%A1%D0%9A%D0%92%D0%90%2C%20%D0%A0%D0%9E%D0%A7%D0%94%D0%95%D0%9B%D0%AC%D0%A1%D0%9A%D0%90%D0%AF%20%D0%A3%D0%9B.%2C%20%D0%B4%D0%BE%D0%BC%2012%2C%20%D1%81%D1%82%D1%80.1%20%D0%BA%D0%B2.%2033%20%281%29.pdf?dl=0
http://www.gardener.ru/events/exhibition/page4101.php?&print=1


   
 

Ну а следующая находка вообще объединяет героев нескольких глав нашего расследования. 
Мы нашли портфолио интернетдизайнера, которая делала сайты для всех 4х компаний 
картеля, а также для других фирм Игоря Чайки и даже его брата Артема Чайки.   

 



   

 
 

 
На момент публикации расследования картинки с  сайта удалены. Скриншоты портфолио 
сделаны 19 ноября 2014 года с кэшверсии сайта дизайнера Оксаны Коршуновой. 

 

Четыре компании рекламируют вакансии друг друга, нанимают одних и тех 
же архитекторов и дизайнеров. 

 
Доказательств того, что четыре компании между собой тесно связаны, еще много. Их 
учредители и директора меняются между собой, создают совместные фирмы, продают друг 
другу доли. Для любого, кто потратит пару часов на прочтение открытых источников, это 
очевидно. 
 
Но не для Федеральной антимонопольной службы, органа, обязанного предотвращать случаи 
картельного сговора. 
 
В сентябре 2013 года ФАС рассмотрела жалобу одного из претендентов на озеленение парка 
Останкино, которого не допустили к конкурсу на первый этап работ еще в 2012 году. К участию 
допустили только четыре известные нам компании. «СитиСтройСервис» победил. Текст самой 

http://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:ddUCgpGRHZoJ:www.freelancejob.ru/users/wazana/+&cd=35&hl=en&ct=clnk&gl=uk
https://www.dropbox.com/s/sqd3u15i4t6gev4/%C3%90%C3%85%C3%98%C3%85%C3%8D%C3%88%C3%85%20%C3%AF%C3%AE%20%C3%A4%C3%A5%C3%AB%C3%B3%20%C2%B9%201-11-219%20%285%29.pdf?dl=0


жалобы нам недоступен, однако из опубликованного решения ФАС мы узнаем удивительные 
вещи. 
 
Например, что все четыре компании подали заявки на участие в тендере с одного IPадреса: 

 

 
Источник: Решение ФАС, опубликованное на сайте www.fas.gov.ru 

 
Или что ФАС не удосужилась проверить выписку из ЕГРЮЛ и обратить внимание на то, что 
бывшие адреса и адреса филиалов четырех компаний совпадают. 

 

 
Не заметив вообще никакого подвоха и не усмотрев никакой связи между юрлицами, 
чиновники из ФАС установили, что конкурс прошел нормально и нарушений нет. Таким 
образом «СитиСтройСервис» выиграл контракт на 711 миллионов рублей, а репутация 
четырех картельщиков осталась непоколебимой. 
 

http://www.fas.gov.ru/solutions/solutions_38319.html


Благодаря жуликоватым и некомпетентным действиям ФАС, компания «СитиСтройСервис» 
еще год спустя выиграла конкурс и на второй этап озеленения Останкино — в этот раз на 1,3 
миллиарда рублей. Для этого опять же был организован картельный сговор с участием все тех 
же четырех фирм. 
 
Если сложить эти два конкурса на озеленение с подрядами на проектировку и скейтпарком, то 
в одном только парке Останкино участники картеля сумели заработать 2,2 миллиарда рублей. 

 
 

 
Из всех номинальных учредителей четырех компаний, вступивших в картельный сговор, 
выделяется Александр Цуркан. Помимо того, что он владелец «Навигационных решений» и 
директор Чайкиной фирмы «Трапеза на пару», у него есть еще одна компания — ООО 
«Хартия». Эта фирма недавно выиграла два пятнадцатилетних контракта на вывоз мусора в 
двух округах Москвы на беспрецедентную сумму 42 миллиарда рублей. Никому не известный 
бизнесмен Цуркан монополизировал рынок вывоза мусора вместе с компаниями Тимченко и 
Абрамовича. 

 
С «Инновациями света» все понятно, они напрямую принадлежат Игорю Чайке. Но у нас не 
вызывает сомнений, что «СитиСтройСервис», «БалтикСтройКомпани» и «Навигационные 
решения» действуют также в его интересах. Он — то самое звено, логично связывающее 
компанииучастниц картеля. Наши догадки подтверждаются недавним расследованием 
«Ведомостей», которые выяснили, что все формальные учредители компаний из картеля — 
давние знакомые и партнеры сына генерального прокурора. Как раз те люди, с которыми Игорь 
Чайка занимался бизнесом на втором курсе института. 

 

http://sobollubov.ru/posts/moskovskii-musor/
http://www.vedomosti.ru/business/articles/2015/10/05/611415-sin-genprokurora-postroil-milliardnii-biznes#/galleries/140737492451135/normal/1
http://www.vedomosti.ru/business/articles/2015/10/05/611415-sin-genprokurora-postroil-milliardnii-biznes#/galleries/140737492451135/normal/1


Шпалы и РЖД. На помощь брату 
   

 
Пожалуй, самый неожиданный бизнес Игоря Чайки, категорически не вписывающийся в его 
увлечение парками и урбанистикой, — это доля в крупнейшем российском производителе 
бетона и шпал ОАО «БетЭлТранс» («БЭТ»). Компания включает в себя 9 заводов 
железобетонных шпал и производит около 95% всего их количества в России. Об этой 
инвестиции младшего сына генерального прокурора СМИ писали с удивлением — он 
толькотолько был назначен советником губернатора Московской области по культуре и 
несколько месяцев спустя приобрел долю в производителе шпал. 
 
В любом случае, покупка 25летним сыном генерального прокурора, к тому же занимающим 
должность чиновника, актива стоимостью 3 миллиарда рублей не может не вызывать 
вопросов. 
 
Однако если поместить эту покупку в контекст, она становится гораздо менее удивительной. 
 
«БетЭлТранс» был создан РЖД вместе с тремя другими компаниями — «ТрансВудСервис», 
«Новосибирским стрелочным заводом» и «Первой нерудной компанией». Эти дочерние 
предприятия производят материалы верхнего строения железнодорожных путей. 
 
Контекст, в который следует поместить эту покупку, заключается в том, что брат Игоря, Артем 
Чайка, двумя месяцами ранее купил у РЖД 75% «Первой нерудной компании». 

 

 
Статья РБК, сайт www.rbc.ru 

 
 

 

http://www.rbc.ru/economics/10/07/2014/935605.shtml
http://www.rbc.ru/economics/10/07/2014/935605.shtml
http://www.rbc.ru/rbcfreenews/20111031162059.shtml
http://www.rbc.ru/economics/20/05/2014/925041.shtml
http://www.rbc.ru/rbcfreenews/20111031162059.shtml


Игорь Чайка владеет долей в ОАО «БетЭлТранс» — крупнейшем 
производителе шпал 
   

 
Таким образом у братьев Чаек оказались доли в двух из четырех ключевых для РЖД активов. 
Один производит щебень, необходимый для строительства путей, а другой — шпалы. 
 
Что касается конкурса на покупку, тут все прошло в «лучших традициях» захвата активов 
старшим сыном генпрокурора Артемом. Недопущенные крупные игроки рынка и абсолютно 
фиктивный тендер, на котором конкуренцию изображали две компании, тесно связанные друг с 
другом. 
 
В конкурсе РЖД участвовали фирмы «ТИндустрия» (на треть принадлежит Игорю Чайке) и 
никому ранее не известный «АТерминал». Даже названия этих компаний наталкивают на 
мысль, что между ними много общего. 
 
Если собственников первой определили сразу (30% у Артема Чайки и 70% у голландской 
компании Spoor Structuur Investering B.V. ), то владельцев «АТерминала» установить было 
сложно — в заявке отсутствовали какиелибо реквизиты этого юрлица. 
 
При ближайшем рассмотрении оказалось, что «АТерминал» тоже принадлежит голландской 
компании, но другой, Danilex B.V. Удивительно совпадение. Что за интерес голландских 
инвесторов к активам РЖД? 

 

https://www.dropbox.com/s/tbnday1l5v1u3fk/%D0%90%D0%9E%20_%D0%A2-%D0%98%D0%9D%D0%94%D0%A3%D0%A1%D0%A2%D0%A0%D0%98%D0%AF_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
http://www.npktrans.ru/Doc.aspx?docId=26029&CatalogId=653


Конкурс на покупку «БетЭлТранса» был произведен с нарушениями, 
крупных игроков не допустили, две из конкурирующих компаний 
расположены по одному адресу 

 
А если посмотреть еще ближе, оказывается, что и адрес у двух допущенных к конкурсу 
компаний один и тот же. 

 

 

 
 

 
Мы проверили в реестре юридических лиц Нидерландов обе компании — Spoor Structuur и 
Danilex. Выяснилось, что совпадают не только адреса: обе компании принадлежат одному и 
тому же голландскому трасту. 

 
 



 

 
Источник: выписка Spoor, выписка Danilex. 

 
 

Таким образом, в конкурсе за ключевой актив РЖД единственными допущенными участниками 
стали две никому не известные фирмы, принадлежащие одному и тому же владельцу — 
голландскому анонимному трасту. 
 
Единственным реальным физлицом в этой сделке является Игорь Чайка, партнер Spoor 
Investering по фирме «ТИндустрия». Очевидно, что конкурс на покупку «БетЭлТранса» был 
полностью фиктивным, никакой конкуренции не существовало и то, что победит именно 
«ТИндустрия», на треть принадлежащая сыну генпрокурора, было известно заранее. 
 
Игорю Чайке в этой афере была, видимо, выделена административная роль. Он должен был 
обеспечить победу «ТИндустрии» в конкурсе — что он и выполнил. Учитывая, что за два 
месяца до этого его брат на таком же фиктивном конкурсе купил за 5 млрд рублей другой 
ключевой актив РЖД, «Первую нерудную компанию», отношения с «Российскими железными 
дорогами» у семьи Чаек были уже налажены. 
 
Кстати, в комплекте со шпалами Игорю досталась доля «БетЭлТранса» в «Миллениум банке». 
Для ФБК этот банк на особом положении, он фигурировал в нашем расследовании об империи 
РЖД. В банке какоето время председательствовала Наталья Якунина, жена Владимира 
Ивановича. 
 
У банков есть особое обязательство по раскрытию информации. Они должны предоставлять 
официальную отчетность о списке лиц, под чьим контролем банк находится. Вот что 
«Миллениум банк» опубликовал в этом году. 
 

https://www.dropbox.com/s/3d3zv3ulyizfda3/spoor.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/vhxszuonpngrfm2/Danilex.pdf?dl=0
http://www.forbes.ru/news/262273-synovya-genprokurora-chaiki-zanyalis-skupkoi-aktivov-rzhd
http://www.kbmil.ru/about/raskrytie-informacii/


 
Фрагмент схемы взаимосвязей банка и лиц, под контролем которых он находится. Источник: 
www.kbmil.ru 

 
 

На схеме владельцев «Миллениум банка» видно самого Игоря Юрьевича, а также акционера 
голландского траста. Им оказалась компания ТОО «Магнетик» — крупнейший производитель 
шпал в Казахстане. 
 
Неотвеченными остаются много вопросов. Что связывает детей генпрокурора с казахским 
бизнесом? Зачем РЖД устраивать бутафорский тендер, разгонять всех конкурентов, чтобы 
продать свой стратегический актив иностранцам? 
 
Одно не вызывает сомнения — смысл покупки. Через полгода после продажи актива за 3 млрд 
рублей, РЖД заказало у «БетЭлТранса» шпал и бетонных изделий на 140 миллиардов. 

 

http://www.kbmil.ru/about/raskrytie-informacii/shema_15.09.2015.pdf
http://www.kbmil.ru/about/raskrytie-informacii/shema_15.09.2015.pdf
http://www.magnetik.kz/


   
 

Бизнес с «генералом Димой» 
 

В рассказе про устранение конкурентов песочного бизнеса Артема Чайки в Калуге мы вскользь 
упомянули компанию Игоря Чайки «Энкон». Через «Энкон» Игорь вместе с политиком и 
фотографом Олегом Митволем, а также со скандально известным бизнесменом Дмитрием 
Якубовским («генерал Дима») владеют долей в «Сити Лэнд Групп». Другими инвесторами 
выступают ВТБ. 
 
Про этот бизнес известно немного — наверняка мы знаем, что учредители контролируют через 
него колоссальные активы. На балансе этой компании 8000 гектар (это больше, чем весь ЦАО) 
земли в Ступино и Можайске общей стоимостью 150 миллиардов рублей. 

 

https://www.dropbox.com/s/j1yv4ym6axnl49y/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%AD%D0%9D%D0%9A%D0%9E%D0%9D_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B8%D1%82%D0%B2%D0%BE%D0%BB%D1%8C,_%D0%9E%D0%BB%D0%B5%D0%B3_%D0%9B%D1%8C%D0%B2%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AF%D0%BA%D1%83%D0%B1%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%94%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80%D0%B8%D0%B9_%D0%9E%D0%BB%D0%B5%D0%B3%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AF%D0%BA%D1%83%D0%B1%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%94%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80%D0%B8%D0%B9_%D0%9E%D0%BB%D0%B5%D0%B3%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
http://www.kommersant.ru/doc/2702568
https://www.dropbox.com/s/9unczuqcv6bfqah/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%9A%D0%9E%D0%9C%D0%9F%D0%90%D0%9D%D0%98%D0%AF%20%D0%A1%D0%9B%D0%93_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 

АЛЕКСАНДР ПОНОМАРЕВ 
 

Формально Игорь Чайка свою долю переоформил. Новым собственником стал Александр 
Владимирович Пономарев. Функция Пономарева исключительно номинальная. На него Игорь 
Чайка ранее оформлял несколько других своих бизнесов («Трапеза на пару», «Деалса» 
(брокер), «Артэль» (обувь), «Хаттон» (обувь и текстиль). 
 
Самый интересный факт об Александре Пономареве — то, что он брат Юрия Пономарева, с 
которым мы уже знакомились в части о Верхнеленском речном пароходстве. Александр, как 
выясняется, помогает не только Игорю Чайке, но и Артему. 
 
Александр Пономарев был генеральным директором фирмыакционера «Эл. Си. Шиппинг». 
Это та самая контора, через которую Артем Чайка в 2004—2005 годах выводил из 
собственности Верхнеленского речного пароходства суда класса рекаморе. 

 

 
ООО «Флоранс», возглавляемая Александром Пономаревым, в это время принадлежала его 
брату Юрию Пономареву. 
 

https://www.dropbox.com/s/j1yv4ym6axnl49y/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%AD%D0%9D%D0%9A%D0%9E%D0%9D_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 

Юридические услуги 
   

 
Как и старший брат Артем, Игорь тоже юрист и у него так же есть собственная юридическая 
фирма. Даже две — в России и в Швейцарии. Об обеих этих фирмах мы уже рассказывали в 
предыдущих главах. 
 
Швейцарская юридическая контора FT Conseils, которая сопровождает семейные дела Чаек в 
Швейцарии, до марта этого года частично принадлежала Игорю Чайке. В главе про Швецарию 
мы рассказывали об этой фирме и о ее управляющем, известным тем, что он решил 
иммиграционные вопросы для криминального авторитета Михася. 
 
В марте 2015 года Игорь свою долю в этой компании передал брату Артему. На всякий случай 
подчеркнем еще раз, что, по нашему мнению, фирма грубым образом нарушает швейцарское 
контрольнофинансовое законодательство и помогает детям российского чиновника отмывать 
незаконно полученные средства за рубежом. 
 
Что касается российской фирмы,то и с ней мы уже знакомились. Российская юрконтора Axio 
Legal (ООО «АЛГ») сейчас находится на стадии ликвидации, но раньше наполовину 
принадлежала Игорю Чайке. Директор и новая владелица этой фирмы Елизавета Березина 
сыграла важную роль в бизнесе старшего сына генпрокурора Артема Чайки. Она является 
учредительницей ООО «Галит» (переименована в «Экопродпром»), фирме, которая составила 
фиктивную конкуренцию Артему Чайке на конкурсе за право разработки Воробьевского 
месторождения соли. 
 
Хочется отдельно упомянуть директора фирмы «Галит»/«Экопродпром» Александра Китаева. 

 
 

https://www.dropbox.com/s/mqykg7st2wl3pew/shab_publikation_ft_conseils_s_a_r_l_lausanne_2176453.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/6ewe7byglhla8c7/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%90%D0%9B%D0%93_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/6ewe7byglhla8c7/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%90%D0%9B%D0%93_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/dnaffax7r4qe6ak/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%AD%D0%9A%D0%9E%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%94%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%9C_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/dnaffax7r4qe6ak/%D0%9E%D0%9E%D0%9E%20_%D0%AD%D0%9A%D0%9E%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%94%D0%9F%D0%A0%D0%9E%D0%9C_%20-%20%D0%A1%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A-%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B8%D0%BB%D1%8C.pdf?dl=0


 
 

 

Игорь Чайка занимается и юриспруденцией совместно с партнершей 
брата. Елизавета Березина помогала Артему Чайке получить контроль над 
Воробьевским месторождением соли 
 

 
К бизнесу Игоря он имеет мало отношения, но ему мы обязаны жемчужиной нашего 
расследования. Китаев является учредителем спортивного мотоклуба «Железные птицы». 

 

Железные птицы 

 
Байкеры предпочитают называть себя поанглийски — Iron Birds — и гоняют на мотоциклах вот 
с такой символикой. 



   
 

Посмотрев на логотип, вы, скорее всего, подумаете, что мы все это выдумали, такого не 
бывает и мы выдаем желаемое за действительное. 
 
Но нет. 
 
Артем Чайка — байкер. У него есть собственный клуб, который мало того что называется 
«Железные птицы», так еще и на логотипе у него красуется огромная чайка с хищным желтым 
глазом. 
 
Наши герои случайно попали в кадр белорусского канала. Вот Артем при полной амуниции на 
открытии мотосезона в Минске в апреле этого года. Игорь Чайка сопровождает: 



 
Страсть к мотоциклам, конечно, не является преступлением, но мы не могли обойти 
молчанием этот эпизод биографии Артема Чайки. 

Резюме 
 

Младший сын генпрокурора Игорь Чайка в 27 лет имеет многомиллиардный бизнес, полностью 
завязанный на госконтракты. С 25 он выигрывает господряды по всей стране — от оснащения 
олимпийских дорог до высаживая деревьев в столичных парках. Он уже попробовал себя в 
роли чиновника, но разочаровался в общественной деятельности и вернулся в бизнес. 
Наравне с Артемом он ключевое звено коррупционной системы семьи генпрокурора. 
 
Вместе Артем и Игорь Чайка контролирует ключевые активы — тысячи гектар земли, песчаные 
карьеры и соляные месторождения, щебеночные, кирпичные и бетонные заводы. Они на 
особых условиях присваивают государственную собственность и наживаются на госзаказах. 
Все это возможно благодаря покровительству их отца — генерального прокурора Юрия Чайки. 
Доходы, полученные незаконно, семья Чаек хранит в швейцарских банках и тратит на скупку 
зарубежной недвижимости — вилл на берегу моря, роскошных гостиниц и домов в элитных 
швейцарских поселках. 
 

 



====================== 
 

заключение 
 

Мы не достигли своей цели, если ваш личный вывод о прочитанном заключается в том, что мы 
разоблачили коррумпированную семью генерального прокурора РФ. Для нас это скорее 
история о провале современного российского государства, о том, что в этом виде оно не может 
служить людям и выполнять поставленные перед ним цели. 
 
Невозможно на полном серьезе предполагать, что «бизнес» прокурорской семьи со всеми его 
замечательными особенностями — от рейдерских захватов до таинственных убийств, от 
госзаказа до делового партнерства с бандой Цапков — мог остаться незамеченным 
политическим руководством страны, включая президента Путина. Да и очевидно, что внутри 
самой прокуратуры, Следственного комитета и ФСБ многие факты из нашего расследования 
хорошо известны. 
 
В этом и заключается проблема: все всё знают и молчат. Мало того, это и есть выбор власти: 
иметь прокурора, делающего бизнес с Цапками, лучше, чем прокурора честного. Зачем 
честному прокурору покрывать преступления коллегруководителей? А с коррумпированным 
всегда есть взаимный интерес. Для нас же все это оборачивается не просто роскошными 
дачами генералов и их сыновей, а порочностью правоохранительной системы в целом. 
 
Как может обычный человек добиться здесь правды? Предполагается ведь, что люди, 
наделенные большими полномочиями, должны быть немного лучше, чем средний гражданин. 
Порядочнее, законопослушнее, внимательнее. У нас же получается, что на верхушке 
прокурорской пирамиды сидят настоящие чудовища, совершившие более опасные 
преступления, чем 90% людей, находящихся в тюрьмах. 
 
Мысль о борьбе с коррупцией выглядит просто смехотворной, если жена высокопоставленного 
прокурора ведет совместный бизнес с женами бандитов и убийц. Эти люди погрязли в 
коррупции на порядок сильнее, чем всё остальное общество. Что они могут 
продемонстрировать нам своим примером? 
 
Можем ли мы сейчас всерьез обвинять врачей, берущих деньги с пациентов, и требовать от 
них встать на путь исправления, когда главный надзирающий за законом вовлечен в воровство 
и бандитизм такого масштаба, что и поверить сначала сложно? Фигуранты главного 
резонансного массового убийства последних лет («банда Цапков») зарабатывали деньги с 
руководством прокуратуры — на фоне этого любой гаишниквзяточник выглядит образцом для 
подражания. 
 
Представьте себе молодого человека, пришедшего на работу 



в прокуратуру, чтобы служить людям (не смейтесь, есть и такие). Много у него останется 
служебного рвения, когда он пару раз выполнит указания помочь с рейдерским захватом, 
полученные от руководителя антикоррупционного (!) управления своего ведомства? 
Приличный человек в этой системе будет не просто белой вороной — он превратится в изгоя и 
либо будет выдавлен из нее, либо станет частью мафии. 
 
Единственная функция этой системы — служить интересам коррумпированных чиновников. 
Это большая и непростая работа: покрывать «своих», наказывать «чужих». Открывать 
уголовные дела для врагов и закрывать для друзей. До нас, обычных людей, системе дела нет. 
Мы в лучшем случае досадная помеха в деле зарабатывания денег всеми доступными 
способами. 
 
Это и есть провал государства. Мы имеем власть, ставшую не просто вредной дорогостоящей 
надстройкой, а средоточием всего самого аморального и бессовестного. 
 
А закончим мы все равно на оптимистичной ноте. Признать провал системы и ее порочность — 
первый шаг к созданию новой системы. Мы разные люди с разным опытом и зачастую 
несовпадающими политическими взглядами, но нас точно объединяет то, что мы не согласны с 
установлением в России «власти худших». 
 
Россия и ее народ достойны нормальной власти и государства, где закон — это не «как 
повернешь, так и вышло», а установленное в общественных интересах правило, обязательное 
для всех — от студентов до прокуроров. 
 
Вполне вероятно, что победить коррупцию полностью невозможно, но мы верим, что настанет 
время, когда она будет сокращаться, а не нарастать. Фонд борьбы с коррупцией стремится 
делать все, чтобы такие времена наступили быстрее. 
 
Сейчас мы требуем немедленной отставки генпрокурора РФ Ю.Я. Чайки и всего руководства 
генпрокуратуры, а также проведения масштабного антикоррупционного расследования в 
отношении Юрия Чайки, Артёма Чайки, Игоря Чайки и остальных фигурантов этого дела. 
 
Мы сделаем все, чтобы как можно больше граждан РФ узнало о нашем расследовании и 
присоединилось к нашим требованиям. Будем рады, если вы поможете нам в этой работе. 
Наше будущее зависит только от наших усилий в настоящем и от личного вклада каждого в эти 
усилия. 
 
Главное, что правда на нашей стороне, а значит, и победа за нами. 
 
 
 
 
 


